
PI i£ Пролетарии й е х  стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 

1 ИЮНЯ 1917 ГОДА
»РГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

СРЕДА, 4 СЕНТЯБРЯ 1985 ГОДА № 205 (19325) Цена 3 коп.

ФЛАГ ТРУДОВОЙ СЛАВЫ
поднят в честь победителей социалистического соревнования 
на уборке урожая за четвертую неделю августа;

Первомайского района (секретарь 
райкома КПСС А. Н. Соколов, 
председатель райисполкома Л. П. 
Корзун, председатель райкома проф. 
союза работников сельского хозяй
ства В. Т. Соломасов, секретарь 
райкома ВЛКСМ С. В. Лебедкин);

Асиновского района (секретарь 
горкома КПСС А. Д. Колтыков, 
председатель горисполкома В. А. 
Никитенко, секретарь горкома 
ВЛКСМ С. И. Рекунов):

Зырянского района (секретарь 
райкома КПСС И. Э. Вельтмандер, 
председатель райисполкома В. М. 
Ювченко, председатель райкома 
профсоюза работников сельского хо
зяйства В. С. Мазнев, секретарь 
райкома ВЛКСМ А. Д. Пронькин); 

совхозов:
«Коммунист» Асиновского райо

на (директор Н. Г. Зайцев, секре
тарь парткома В. А. Шиканов-, пред
седатель профкома Н. П. Котов, се
кретарь комитета ВЛКСМ О. П. 
Мартыщенков);

имени Кирова Асиновского райо

на (директор А. В. Филиппов, сек
ретарь парткома С. А. Забобуров, 
председатель профкома Г. А. Гала
нов, секретарь комитета ВЛКСМ 
Л. М. Воробьев):

«Заря» Томского района (дирек
тор А. Н. Каплунов, секретарь парт
кома Ф. М. Мошкин, председатель 
профкома В. С. Бжицкий, секретарь 
комитета ВЛКСМ Н. В. , Баженова);

«Молодежный» Томского района 
(директор П. Н. Игнатьев, секре
тарь партбюро П. Е. Сорокин, пред
седатель профкома В. В. Ткачук, 
секретарь комитета ВЛКСМ Н. Ш. 
Мустаев);

«Восход» Кожевниковского райо
на (директор П. И. Карлюков, секре
тарь партбюро В. И. Горбунов, се
кретарь комитета ВЛКСМ В. С. Со- 
луянов):

колхозов:
«Первое мая» Первомайского 

района (председатель Г. Е. Бара
новский, секретарь парткома А. В. 
Селезнева, председатель профкома 
Г. Ф. Петрик, секретарь комитета 
ВЛКСМ Ю. В. Мельников):

«Рассвет» Первомайского района 
(председатель М. Ф. Приставко, се
кретарь парткома А. Ф. Правдин, 
председатель профкома Г. А. Бон
дарчук, секретарь комитета В.ПКСМ 
В. Е. Галкин):

имени Жданова Зырянского райо
на (председатель В. М. Сливкин, се
кретарь партбюро П. П. Криво- 
шапкин, председатель профкома 
П. Ф. Романенко, секретарь комите
та ВЛКСМ Л. И. Коренькова):

механизированных отрядов;
Крутоложненского колхоза «Пер

вое мая» Первомайского района 
(бригадир В. Ф. Лебедев);

Новониколаевского совхоза «Ком
мунист» Асиновского района (брига
дир В. Ф. Хорзеев);

Ягодненского совхоза имени Ки
рова Асиновского района (бригадир 
Н. М. Данилов);

Ломовицкого колхоза «Первое 
мая» Первомайского района (брига
дир М. В. Борило);

Цыгановского колхоза «Сибиряк» 
Зырянского района (бригадир В. А. 
Герасимов);

Борзуновского совхоза «Светлый» 
Кожевниковского района (бригадир 
В. Д. Соболев):

Центрального совхоза имени 50- 
летия СССР То^гского района • (бри
гадир В. Ю. Кумов).

Дозорные страды

ПРЕДОТВРАТИТЬ
П О Т Е Р И

Уборка зерновых — горя
чая пора для дозорных. На 
период жатвы в области 
сформировано свЫше 500 
временных постов. Они объ
единяют 2 тысячи народных 
контролерюв, депутатов, про
жектористов, представите.пей 
профсоюзного актива. Посты 
действуют на зернотоках и 
элеваторах, в поле и на 
6гранопортнЫ(Х комплексах. 
Только за последнюю неде
лю проведено 30 проверок. 
Проверили, использование 
уборочной техники, скаши
вание х.пебов, сохранность 
урожая при транспортиров
ке.

Выявлены факты бесхо
зяйственности. Из-за несво
евременной обработки про
изошло самовозгорание 100 
тонн зерна, поступившего на 
зернотока. Такие факты вы
явлены в совхозах «Вос
ход», имени X X I съезда 
КПСС Кожевниковского, «По
беда» Томского, колхозе име
ни X X II съезда КПСС Зы
рянского районов. Здесь 
пришлось принимать сроч
ные меры, чтобы спасти 
урожай.

Вновь допускаются поте
ри из-за плохой герметиза
ции комбайнов. На некото
рых машинах не отрегу
лированы режущие аппара
ты, жатва идет на высоком 
срезе, что приводит к поте
рям. Некачественно ведется 
и подбор валков. Особенно 
серьезные нарушения выяв
лены в совхозе «Нива» Ко
жевниковского района: из-за 
того, что техника не была 
оборудована приспособлени
ями для уборки полеглых 
стеблей, 40 процентов горо
ха при скашивании теря
лось. Дозорные вынуждены 
были приостановить рабо
ты. К исправлению положе
ния активно подключились 
специалисты;, руководители 
хозяйства, и на остальной 
площади уборка велась без 
нарушений.

Некоторые го;родские ор
ганизации, направляя маши
ны на село, видимо, надея
лись, что им сойдет с рук, 
если тргиспорт не будет обо
рудован. Так, автоколонна 
№ 1235 отправила в хозяйст
ва Зырянского района 16 не
оборудованных машин. При
шлось старшему по колонне 
М. И. Никитину заниматься 
этим на месте.

Недобросовестно отнеслись 
к своим шефским обязанно
стям и на других предприя
тиях. Три «КамАЗа», не гото
вых к перевозке зерна, на- 
пра:ви.ло в совхоз имени Ле
нина Асиновского района 
управление механизации 
треста «Томлеострой», столь
ко же — Сосновское объеди
нение «Сельхозтехника», 
один — РСУ объединения 
«Томлеспром». Для того, 
чтобы нарастить борта, по
надобилось время, и транс
порт простоял сутки.

Всегда важно, чтобы тран
спорт использовался по на
значению, а уж во время 
страды все «колеса» дол
жны быть на особом учете. 
Но «ГАЗ-53», поступивший из 
ДОСААФ, служил главно.му 
агроному совхоза имени Ле
нина Асиновского района 
А. С. Кузнецову как легко
вой автомобиль. Народные 
контролеры вмешались и на
вели порядок.

Не ослабляют внимания 
дозорные и к заготовке кор
мов. По их требованию на 
500 гектарах повторно сгреб- 
.1ТИ сено. Многие скирды пе
реложены. Дополнительно 
выкошены травы на 430 
гектарах. Кое-где произведе
но подвяливание сенажной 
массы, улучшена трамбовка 
сенажных ям, пересклади- 
рованы запасы витаминной 
травяной муки. Дозорные та
ким образом предотвратили 
потери.

Настойчиво, оперативно 
действуют в страду дозор
ные Асиновского, Зырянско
го, Кожевниковского, Ча- 
инского. Томского, Перво
майского районов.

Но задача состоит в том, 
чтобы в борьбу за сохран
ность урожая активно вклю
чились все народные конт
ролеры. Ведь страда наби
рает силу, и сейчас, особен
но важно, чтобы по всей тех
нологической цепочке осу
ществлялся контроль. Нель
зя допустить, чтобы в поле, 
на элеваторе, во время пере
возки терялось зерно. Зна
чит, еще зорче должны быть 
дозорные, еще решительнее 
и эффективнее их действия.

К. ТРЕТЬЯКОВ,
заместитель председате
ля областного комитета 

народного контроля.

У К А З
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  Со в е та  Р С Ф С Р

о  награждении медалью «За освоение недр и развитие 
нефтегазового комплекса Западной Сибири» работников 
Томского территориального управления строительства 

Министерства строительства СССР

За активное участие в ос
воении недр и развитии 
нефтегазового комплекса 
Западной Сибири и достиг
нутые трудовые успехи на
градить от имени Президи
ума Верховного Совета 

■СССР

МЕДАЛЬЮ «ЗА ОСВОЕНИЕ 
НЕДР И РАЗВИТИЕ 

НЕФТЕГАЗОВОГО 
КОМПЛЕКСА

ЗАПАДНОЙ СИБИРИ»

' Агеева Михаила Василь
евича — бригадира моза
ичников управления отде
лочных работ № 5 треста 
« То мскпромстрой ».

Бубевщикова Владимира 
Александровича — бригади
ра плотников-бетонщиков 
передвижной механизиро
ванной колонны № 90 домо
строительного комбината.

Горбуна Николая Ефимо
вича — бригадира арматур
щиков завода железобетон
ных ко1нструкций-100.

Грузденко Александра 
Николаевича — заместителя 
начальника Томского тер
риториального управления 
строительства.

Гусева Владимира Ивано
вича — мастера строитель
ного управления № 4 треста 
«Томскпромстрой».

Ивлева Виталия Андре
евича — бригадира фор
мовщиков завода крупнопа
нельного домостроения до- 
моетроительногб комбината.

Идиатулину Тамару Алек
сандровну — оператора пе
редвижной механизирован
ной колонны № 90 домо
строительного комбината.

Иманаеву Нурию Анва
ровну — штукатура-маляра 
управления отделочных ра
бот № 5 треста «Томскпром
строй».

Кравченко Василия Ки
рилловича — машиниста ав
томобильного ^срана управ
ления механизации № 2
треста «Опецстроймеханиза- 
ция».

Ли Трофима Александро
вича — начальника произ
водственного отдела пере-
ДВИЖН1ЭЙ м е х а н и з и р о в а н н о й
колонны № 156 треста
«Томскпромстрой».

Мальцева Бориса Алексе- 
е;вича — начальника Том
ского территориального уп
равления строительства.

Махрова Михаила Арсен
тьевича — заместителя ди
ректора завода крупнопа
нельного домостроительного 
комбината.

Петренко Александра Ва
сильевича — водителя ав
томобиля автобазы № 3
производственного автотран
спортного объединения
« Томскстройтра нс ».

Развожаеву Анну Серге
евну — прораба передвиж
ной механизированной ко
лонны № 90 домостроитель
ного комбината.

Трофимову ‘ Валентину 
Георгиевну — бригадира 
отделочников управления 
отделочных работ № 5
треста «Томскпромстрой».

Шпетера Александра Кар
ловича — начальника пе
редвижной 'механизирован
ной колонны № 90 домо
строительного комбината.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

В. ОРЛОВ.

Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. ПЕШКОВ.

Москва, 29 авгу.та 1985 г.

Каждая смена 

— ударная
в полтора раза перекры

ли задание девятой пред
съездовской декады разде- 
лочники под руководством 
А. В. Чугунова из Ингузет- 
ского леспромхоза.

По сути дела каждая 
смена у передовиков была 
ударной. Коллектив лидиру
ет на трудовой вахте и по 
общим показателям. При 
плане 2.667 кубометров вы 
дано деловой древесины 
4.073! Не отстает бригада 
Р. Ф. Аринина. Эти коллек
тивы в августе выполнили 
пятилетку, досрочно спра
вились с обязательствами в 
честь Дня работников леса. 
За счет чего держат высо
кий темп лидеры?

— В передовых бригадах 
показывают класс опытные 
раскряжевщики, — коммен
тирует начальник планово
экономического отдела пред
приятия Г. Г. Филипчук.— 
Кроме того, здесь стараются 
уплотнить рабочее цремя. 
Четче стали действовать и 
сплавщики: в июле, случа
лось, они не успевали отво
зить готовые сортименты.

За минувший месяц шесть 
клюквинских бригад разде
лали 9,3 тысячи кубометров 
хлыстов — 116,3 процента к 
плану. Перевыполнено за

дание по деловой. Право
фланговые верны себе — не 
допускают перебоев в рабо
чем ритме. Боевой настрой 
передовиков вдохновляет их 
товарищей. Серьезную заяв
ку на успех, к примеру, 
предъявил в эти дни кол
лектив коммуниста В. А. 
Лукашенко.

Н. ПЕТРОВ.

С л о в о
‘ литеищиков

'На заводе «Электроцент- 
ролит» объединения «Сиб- 
электромотор» широко раз
вернулось социалистическое 
соревнование по достойной 
встрече партийного съезда. 
Итоги, между бригадами и 
участками подводятся еже
декадно. Чаще всех победи
телем выходит коллектив 
кокильно - заливочного уча
стка № 74 (начальник уча
стка А. Володин, партгруп
орг А. Шнор).

Бригады этого участка 
стабильно выполняют и пе
ревыполняют социалистиче
ские обязательства, с высо
ким качеством , выпускают 
корпуса к электродвигате
лям 4А112. Здесь успешно 
осваивается новая высоко
производительная техноло
гия по производству корпу
сов. Сейчас, к, примеру, на 
участке заканчивается под
готовка к пуску нового мик-

сира (емкость для плавки 
металла), который от своего 
предшественника отличается 
тем, что более производите
лен и удобен в работе.

А. ПРОСКУРИН, 
главный инженер завода 
«Электроцентролит» объ
единения «Сибэлектро- 

мотор».

Не снижая 
т е м п о в

Еще первого июля кол
лектив Томского участка 
«Сибтеплоизоляци.ч» выпол
нил план одиннадцатой пя
тилетки. На эту дату было 
освоено 4.699 тысяч рублей. 
Тогда же работники участ
ка взяли обязательство ос
воить до конца года сверх 
пятилетнего плана 550 ты
сяч рублей.

С тех пор прошло два ме
сяца. И можно с уверенно
стью сказать, что обяза
тельства выполняются. На
пример, план августа уча
сток выполнил на 120 про
центов. Работы велись в 
основном на строительстве 
жилья и объектов социаль
но - культурного назначе
ния. На школе в микрорай
оне Центральном, новом об
щежитии у н и в е р с и т е т а ,  
на городских теплотрассах. 
Тон задавали бригады Л. Ку- 
.пешовой и В. Миллера.

А. АЛМАЗОВ.

« Н А О С Т Н О  
С НННИ Р А Б О Т А Т Ь !»

—  так сказал механизатор совхоза «Заря» 
Николай Григорьевич Зубков о ребятах из 
студенческого комбайнового отряда ТИСИ

Внимание: опыт!

в  совхозе «Заря» идет ва
жный эксперимент. Дирек
тор совхоза А. Н. Каплунов 
и ректор Томского инженер
но - строительного институ
та Г. М. Рогов — его авторы. 
А участники эксперимента
— студенты ТИСИ.

Суть эксперимента — в 
создании самостоятельного 
студенческого комбайнового 
отряда. Совхоз купил 10 
новых комбайнов, выделил 
ремонтное оборудование и 
автомобили из числа прив
леченных. Комбайнеры, по
мощники комбайнеров, ре
монтники и шоферы — все 
студенты. Повара в отряде
— студентки. Руководит от
рядом студент четвертого 
курса Игорь Щеголев.

За отрядом закреплено 
для  ̂ уборки 1.000 гектаров 
зерновых. Начали работать 
ребята 10 августа. К 29 ав
густа уже было убрано око
ло 350 гектаров ржи, горо
ха, рапса. Оплата труда — 
по намолоту. Юрий Бели
ков, к примеру, на эту да
ту намолотил 60 тонн хле
ба, заработал право на пер
вую повышенную расценку.

У ребят есть свой совхоз
ный наставник — Николай 
Григорьевич Зубков. Он 
рассказывает: «Конечно,
первую неделю ребятам тя
жело было. Приходилось 
учить, объяснять. Бьгоало, и 
по валкам проедут по не

знанию. Но люди-то гра
мотные, понимают быстро. 
Легко с ними работать, ни 
разу уговаривать не приш
лось. Окажешь—сделают как 
надо, схватывают все на ле
ту. 13ек бы с ними рабо
тал...»

Не беспокоит совхозных 
руководителей и сохран
ность новых комбайнов. 
Они совсем не бесхозные. 
Сегодня машина закреплена 
за студенческим экипажем 
— комбайнехюм и помощни
ком. В следующем году по
мощник станет комбайне
ром на этой же машине, а 
помощника подберет себе 
другого. Такая преемствен
ность полностью исключает 
небрежное отношение к 
технике. Есть очевидный 
смысл пример «Зари» ис
пользовать в flpyirnx хозяй
ствах — там, где отлучают 
студентов от техники, ис
пользуют их не по назна
чению, изначально не ве
ря в успех, в способности 
ребят. А чтобы эти способ
ности проявились, надо при
ставить ребят к делу. К 
большому и самостоятель
ному. Как в «Заре».

НА СНИМКАХ: отряд
ТИСИ «Колос»; помощник 
комбайнера Юрия Беликова 
Андрей |Зворыгин; ^студенче- 
ский комбайновый отряд в 
работе.

Фото Н. Потапова.

ДЕМ О Н СТРИ РУЕТСЯ  Н А  ВДНХ
Около |ста экспонатов демонстрируется в павильоне «Элек- 

трифинацня» на ВДНХ СССР, где проходит тематическая вы
ставка «Охрана природы при энсплуатации энергетических 
предприятии», в  разделе «Защита атмосферы от загрязнения 
выбросами теплоэлектростанций» демонстрируется разработ
ка промышленной энерготехно'логнческой установки, в созда
нии которой участвовали специалисты ТомскогЪ отделения ин
ститута «Атомтеплоэлектропроект».

Новая установка предназначена для освоения технологии 
использования низкосортных бурых углей и уже внедрена в 
----------------------  Т . РАХИМКУЛОКрасноярске. ИМКУЛОВА.

€ ' ■  . Р

Хроника наступления на пьянство

В Г О Р Я Ч Е М  Ц Е Х Е
Электромонтер цеха № 2 объединения «Сибэлектромо- 

тор» В. М. Веретенников, закончив трудовую смену, ре
шил «отметить» это событие прямо на рабочем месте. 
Товарищи по работе были вынуждены отправить кол
легу в медвытрезвитель. На очередном заседании ко
миссии по борьбе с пьянством и алкоголизмом Веретен
ников подвергнут штрафу в размере 50 рублей. Поскольку 
этот «подвиг» у Веретенникова далеко не первый, ему 
предстоит принудительное лечение в ЛТП.

Слесарь-сборщик цеха № 8 А. С. Савастов, появив
шись 13 августа на работе под хмельком, объяснил, что 
отмечал день рождения, который был больше недели 
назад. Юбиляру, надолго затянувшему свое застолье, 
пришлось тоже уплатить 50 рублей.

Литейщик горячего цеха.№  8 В. В. Ипполитов вышел 
на смену в состоянии алкогольного опьянения, причем не 
впервые. От работы в тот день его отстранили, а комис
сия наказала его штрафом. Слесарь по ремонту венти
ляции цеха № 16 А. А. Маклаков тоже решил «порабо
тать» под пьяную руку. И тоже уплатил штраф.

Сверловщик цеха № 4 В. П. Гуськов был направлен 
заводом на селвскохозяйственные работы. Завершив свою 
помощь селу, Гуськов по старой привычке «отметил» это 
приемом спиртного. За что и поплатил^гя пятьюдесятью 
рублями.

А. УСАЧЕВ,
. председатель комиссии по борьбе с .пьянствомI и )алкоголизмом объединения «Сибэлектромотор».

Б Е З  У С Т У П О К
Начальнику отдела сбыта, снабжения и перевозок про

изводственного объединения «Томскстройматериалы» 
А. М. Клюнеккову за коллективное распитие спиртного 
в служебном кабинете партийная организация объявила 
выговор. Бюро Кировского райкома партии изменило это 
решение: 'исключило организатора выпивки из рядов 
КПСС и сочло невозможным дальнейшее его использо
вание в занимаемой должности. Просьба А. М. Клюнен- 
кова об отмене строгого наказания рассмотрена на засе
дании бюро Томского горкома партии. Принято поста
новление: а 'просьбе отказать. А. М. Клюненков исклю
чен из членов КПСС.
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Партийная жизнь

Продолжение следует
в  прошлом году наша га

зета в двух статьях под за
головком «Шегарский вари
ант» расскг1зала о том, как 
изменился стиль работы 
районного комитета партии, 
парткомов совхозов и колхо
зов, как преодолеваются в 
хозяйствах психологические 
барьеры недоверия к ново
му, крепнет у людей вера в 
то, что они могут работать 
лучше, могут из отстающих 
стать передовиками.

Что же сегодня, почти че
рез год? Продолжают ли в 
районе совершенствовать 
стиль работы?

— Встретиться с вами ут
ром не СМОГУ, — сказал мне 
по телефону заведующий 
организационным отделом 
райкома Александр Нико
лаевич Герасимов. — Завтра 
— четверг, мы все разъезжа
емся на «день механизато
ра».

— А во сколько он начи
нается? Может, я успею 
подъехать?

— В семь утра...
Значит, своему правилу

начинать работу поргшьше 
шегарцы не изменили. 
Вспомнилась поездка в  сов
хоз «Заря» Томского района 
почти в те же дни. После 
девяти утра совхозные ме
ханизаторы сидели, поку
ривали в нескольких шагах 
от конторы. В Шегарском 
же районе начинают рабо
тать едва ли не раньше, чем 
солнце встает. В день, когда 
была подготовлена эта ста
тья, первый секретарь рай
кома Алексей Павлович Ма- 
салыкин уехал в закреплен
ный за ним совхоз «Совет
ский» в полпятого утра. Ме
ханизаторы выехали на по
ле в полшестого. Да разве 
только в этот день. И, ко
нечно, «день механизатора» 
начинается в семь тогда, 
когда обстановка позволяет:

зимои, в начале лета, перед 
массовой уборкой зерновых. 
В страду же вьшадает не
деля-другая, когда его по 
всей форме не проводят, — 
не до собраний: мрдауты — и 
те на счету. Но сам «день»
— для него отведен четверг
— уже стал таким же за
конным, как у животново
дов. Об этом наша газета 
рассказывала, мне остается 
добавить некоторые детали.

Механизаторы к своему 
«дню» привыкали в районе 
трудно. Тут вдруг выясни
лось, что и собраться-то не 
в каждой мастерской мож
но, чтобы было чисто и оп
рятно, как у животноводов 
в центрах общественно-по
литической работы. Срочно 
стали приводить в прилич
ный вид «красные уголки»
— белить, штукатурить, об
новлять наглядную агита
цию, информационные стен
ды. Но пока, конечно, от 
животноводов отстают.

В районной «Сельхозтех
нике», где все механизаторы 
утром идут в одно место ра
боты, а не на разные поля 
и луга, и то были недоволь
ные. На первых «днях» бы
ло много шума и крика. Те
перь разговор деловой — 
по принципу «дня животно
вода»: дотошно обсуждается 
работа одного механизатора, 
а всем — урок. Тут же и к 
специалистам претензии 
можно высказать.

— Мы все думали, какую 
форму работы с людьми по
лучше найти, чтобы была в 
ней система, — говорил уп
равляющий «Сельхозтехни
кой» В. Д. Федотов, — и вот 
убедились: «день механиза
тора»—то, что надо! На нем, 
между прочим, в «Сельхоз- 
технргке» поднимаются и 
чисто бытовые вопросы. Сле
сарь Г. М. Шамов предло
жил начать своими силами

ремонт водоразборных коло
нок в селе, поступило 17 
заявлений на ремонт печей 
в домах. Технические ли, 
бытовые ли вопросы — каж
дый побуждает администра
цию, партийную ортЕшиза- 
цию удовлетворить требова
ния людей. В. Д. Федотова 
и парторга А. Ф. Радаева 
это не огорчает. Наоборот, 
главное, по их мнению, что 
«день механизатора» будит 
в людях инициативу, они 
перестали отмалчиваться. 
Это, кстати, стало заметно 
и на партийных, и на ра
бочих собраниях.

В. Т. Власенков предло
жил начать работать в ма
шинно-тракторной мастер
ской по бригадному подря
ду, Н. В. Прокопенко отста
ивает новую систему приема 
комбайнов на ремонт, Н. Ф. 
Панферов волнуется о под
готовке кадров («планируем 
работы много, готовимся 
внедрять новую технику, а 
людей не учим»), Н. М. За
мятина беспокоит, чтобы обо
рудование не стояло мерт
вым грузом, М. А. Халкин 
потребовал, чтобы нарушения 
трудовой дисциплины рас
сматривались сразу, а не 
через какое-то время, когда 
острота события пропадает... 
Беспокоятся люди об обще
ственном.

В райкоме заметили и 
оценили создание в «Сель
хозтехнике» уборочного от
ряда для совхоза «Вперед», 
что тоже было следствием 
разговора на «дне механиза
тора». Оценили его воспита
тельное значение. Люди, ко
торые ремонтировали ком
байны, на них же убирают 
хлеба, а потом сйова ремон
тируют эту технику. Меха
низатор «Сельхозтехники»— 
и не городской, и не совсем 
сельский человек — снова 
узнает цену хлеба, а уж

своему труду на ремонте и 
подавно... Подготовка кад
ров, кстати, волнует и пер
вого секретаря райкома 
партии:

— Техника становится все 
сложней, разрыв между ней 
и уровнем образования лю
дей все заметней, надо сроч
но осуществлять программу 
учебы кадров.

Вот у животноводов дру
гая картина. Тут А. П. Ма- 
сальжин откровенно радует
ся:

— Люди выросли на гла
зах. Был на «дне животно
вода» в Гынгазове. Обсуж
далась работа доярки Ольги 
Ивановой. Слушайте, это же 
красота! Она на любой воп
рос может ответить, она все 
знает про своих коров, а 
если какую цифру точно не 
помнит, достанет блокнотик, 
посмотрит, ответит. Прекрас
но разбирается в физиоло
гии животных, в разговоре 
со специалистами участвует 
на равных.

Мечта А. П. Масалыкина 
о резком подъеме уровня 
зоотехнической грамотности 
рядовых животноводов, по
хоже, начинает осущест- 
(Вляться. Следующий шаг в 
этой отрасли представляется 
ему исключительно связан
ным с четкой системой кон
трольных доек. Сейчас в не
которых хозяйствах прово
дят уже не один, а двух
разовый контроль, животно
водов ориентируют уже и на 
три контрольные дойки. 
«Иначе и хватиться не ус
пеешь, как молоко «упало», 
а месяц уже кончился».

По предложению райкома 
партии, * парткомы совхозов 
и колхозов направляют ру
ководить этой работой са
мых опытных людей. В 
совхозе «Шегарский», напри
мер, контроль возложили на

известную в районе доярку 
В. Ф. Ганушкевич.

Результатам контрольных 
доек — особое внимание на 
«днях животновода». Эти 
результаты, как считают в 
районе, вьшодят «на чистую
в о д у »  о с н о в н ы х  ПОМО1ЦНИК0В
доярки — скотника и спе
циалиста. Случается, что ру
ководителю хозяйства при
ходится отвечать. Новое есть 
и в подведении райкомом 
итогов «дня животновода». 
Их теперь подводят не ут- 
ipoM следующего дня, а тут 
же, вечером. Причем не в 
райкоме, а в одном из хо
зяйств, прямо на летней 
дойке. Эффект такого опе
ративного подведения ито
гов и выявления недостат
ков значительнее, да и раз
говор на рабочем месте жи
вотноводов идет куда пред
метнее. А закончить статью 
мне хочется фактом, кото
рый говорит о том, что ат
мосфера поиска в районе 
присуща не только крупным 
партийным комитетам сов
хозов и колхозов. Речь идет 
о событии для горожанина 
обыденном, а для сельского 
жителя пока, увы, необычном 
— кефир вот уже больше 
месяца продают в Шегарке. 
Свой. Местного изготовле
ния. Производят его на мас
лозаводе, 150 литров в день. 
Дело непростое, труд руч
ной, особое мучение было с 
крышечками для бутьшок. 
Делают кефир из молока, но 
скоро будут использовать и 
обрат, то есть то сырье, ко
торое раньше почти пропа
дало. (По секрету на масло
заводе сказали, что они ско
ро порадуют шегарцев еще 
одним видом молочной про
дукции).

Не хочется преувеличи
вать значение 3(Ю бутылок 
кефира, и даже, может, ко
го-то нужцо критиковать, 
что их раньше не было в 
сельском магазине. Но ведь 
нашлись в райкоме, райис
полкоме и на заводе люди, 
которые сочли важным по
заботиться, чтобы эти бутыл
ки кефира здесь появились.

Бот это и хотелось под
черкнуть.

С. ВЫГОН.

Официальный отдел

В горкоме
КПСС

Бюро Томского горкома 
КПСС рассмотрело вопрос 
о задачах по выполнению 
постановления бюро обкома 
КПСС .о неотложных ме
рах по выполнению поста
новления ЦК КПСС о ходе 
уборки зерновых и других 
культур, заготовки кормов 
для животноводства.

Отмечено, что темпы и 
качество проведения сель
скохозяйственных работ в 
совхозах и колхозах обла
сти не отвечают требовани
ям дня. В  этой связи резко 
возрастает необходимость 
оказания всемфной помо
щи совхозам и колхозам со 
стороны трудовых коллекти
вов города. Но не все хо
зяйственные руководители и 
партийные организации от
ветственно относятся к это
му делу. До сих пор не вы
полнено задание по направ
лению на село механизато
ров. Имеются ф!акты очко
втирательства, приписок. 
Иногда направляются люди, 
не владеющие специально
стью механизатора. Так, 
предприятия и организации 
Кировского района «отчита
лись» справками, получен
ными из совхозов и колхо
зов Шегарского района, о 
направлении 217 механиза
торов. Фактически на ме
стах оказалось 167 человеки 
только 46 из них имеют 
право работать на меха
низмах. Не лучше положе
ние дел и в других райо
нах. Неполностью вьшолне- 
но предприятиями и орга
низациями Томска задание 
по отправке автомобилей, 
недостаточно оказьшается 
помощь в монтаже и ре
монте зерносушильных
комплексов, слабо ведется 
Строительство социальных 
объектов. Райкомы КПСС 
(секретари тт. Бондарев, 
Иршенко, Сперанская, Шу- 
вариков) не дают этим фак
там принципиальной оцен
ки.

Бюро горкома КПСС по- 
стгшовило: считать важней
шей задачей всех партий
ных комитетов и первич
ных организаций города 
мобилизацию трудовых кол
лективов на оказание все
мерной действенной помопщ 
труженикам села в прове
дении всего комплекса осен
них сельскохозяйственных 
работ.

Принято к сведению, что 
районными комитетами пар
тии определены конкретные 
меры По реализации поста
новления бюро обкома 
КПСС — в течение двух 
дней полностью вьшолнено 
задание по направлению на 
село механизаторов, авто
мобилей и групп по ремон
ту техники со, сварочными 
агрегатами.

Партийной комиссии при 
гцркоме КПСС поручено 
проверить факты очковти
рательства и приписок о 
направлении механизаторов 
и выполнении других зада
ний и внести предложения 
о привлечении виновников 
к ответственности.

О В Л А Д Е В А Т Ь  ЗН АН Н Я И И
в  ОБЛАСТИ НАЧАЛАСЬ АКТИВНАЯ ПОД

ГОТОВКА К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА В 
СИСТЕМЕ I МАРКСИСТСКО-ЛЕНИНСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Бюро обкома КПСС 
рассмотрело вопрос 
«Об организации пар
тийной учебы и эконо
мического образования 
трудящихся в 1985/ 
86 учебном году». 
Бюро обязало го^йсо- 
мы, райкомы КПСС, 
партийные, комсо
мольские, профсоюз
ные организации всю 
политическзгю и эко
номическую учебу 
тесно связать с под
готовкой к XX V II съе
зду КПСС, обсуждени
ем проектов новой ре
дакции Программы 
партии и Основных 
направлений эконо
мического и социаль
ного развития страны, 
успешным завершени
ем текущей и началом 
двенадцатой пятилет
ки,' отчетно - выбор
ной кампании в пар
тийных организациях.

Намечены меры по 
подготовке пропаган
дистских кадров, свое
временному обеспече
нию их информаци

онно - методическими 
и другими учебными 
материалами. Советам 
по экономическому об
разованию предложено 
piaccMioTpeTb вопросы 
усиления работы хо
зяйственных органов 
по более эффективно
му использованию 
школ конкретной эко
номики и коммуии- 
стического труда в по
вышении общественно
трудовой активности 
трудящихся. Особое 
/шимание необходимо’ 
уделить политическо
му просвещению ком
сомольцев и молоде
жи. Партийным орга
низациям рекомендо
вано направить в ком
сомольские политшко
лы и семинары наибо
лее опытных и автори
тетных пропаганди
стов, членов КПСС.

Первые занятия (3 
октября — в городских 
районах, 17 октября — 
в сельских) начнутся 
повсеместно с общей 
темы: «Все возможно

сти и резервы на ус
пешное вьшолнение 
плана 1985 года и со
циалистических обяза
тельств, достойную 
встречу X X V II съезда 
КПСС».

« * «
Президиум областно

го совета профсоюзов 
рассмотрел итоги ра
боты школ коммуни
стического труда в 
прошлом учебном го
ду, определил задачи 
профсоюзных коми
тетов по улучшению 
экономической учебы 
рабочих и колхозни
ков на 1985/86 учеб
ный год. Рассмотрены 
итоги смотра-конкур
са школ коммунисти
ческого труда. Лучшие 
пропагандисты награ
ждены почетными гра
мотами.

♦ * «
Состоялось област

ное совещание заведу
ющих кабинетами по
литического просвеще
ния горкомов, райко
мов КПСС, партийных 
комитетов предприя
тий, колхозов и сов
хозов. Обсужден воп
рос «О задачах совер
шенствования системы

марксистско - ленин
ского образования в 
свете т р е б о в а н и й  
ЦК КПСС к орга
низации партийной, 
комсюмольской поли
тической учебы и эко
номического об1>азова- 
ния трудящихся в 
1985/86 у ч е б н о м  го
ду. На с о в е щ а н и и  
особое внимание обра
щено на совершенство
вание политического 
образования комсо
мольцев и молодежи. 
Рассмотрены вопросы 
усиления практической 
направленности уче
бы. Занятие по этой 
теме проведено на ба
зе партийной органи
зации Томской пти- 
це(^бршш. О том, как 
экономическая учеба 
помогает коллективу 
овладевать прогрессив
ными формами орга
низации труда, рас
сказали руководитель 
методического совета 
директор птицефабри
ки Л. А. Савельев, 
секретарь парткома 
А. Н. Аносова, про
пагандисты школ ком
мунистического труда 
и конкретной эконо
мики В. Н. Вдовина и

М. В. Ферштандт.
« * 4>

Октябрьский райком 
партии особое внима
ние уделяет вопросам 
формирования соста
ва слушателей поли
тических и экономи
ческих школ. Работ
ники отдела пропаган
ды и агитации, члены 
методического совета 
кабинета политическо
го просвещения ока
зывают в этой работе 
значительную помощь 
пагтгйным организа
циям. Здесь сложилась 
хорошая практика: 
итоги комплектования 
сети партийной учебы, 
экономического обра
зования, комсомоль
ского политпросвеще
ния по каждому трудо
вому коллективу об
суждаются в райкоме 
КПСС.

*  *  *

Университет марк
сизма - ленинизма об
кома КПСС завершил 
набор слушателей на 
вечернее и заочное 
отделения. Партийные 
организации направи
ли на учебу лучших 
своих активистов. Это 
хороший резерв идео
логических кадров.

Н. МАЛЫШЕВ, 
заведующий Домом 

политического про
свещения обкома 

КПСС.

Подсобное не второстепенное

В О З Р О Ж Д Е Н И Е  С У Е Т И Л О В К И
в  сорока километрах от Томска недалеко от шоссе, ве

дущего на Асино, есть заброшенная деревня Суетиловка. 
Точнее, она была заброшенной, я  теперь там создается 
подсобное 1Х03ЯЙСТВ0 Томского манометрового завода. Для 
него выделено из фонда гослесхоза 776 гектаров угодий. 
На территории деревни оставались лишь полуразрушен
ные временем и непогодой Дворы .да остатки огородОв, 
густо поросшие крапивой и коноплей. Заводчанам пред
стояло возродить зтот населенный пункт |к жизни.

Работу тормозило бездо
рожье. Но с наступлением 
холодов по зимнику завез
ли в Суетиловку строймате
риалы и оборудование для 
коровника, других строений. 
И сейчас видно, что дерев
ня возвращается к жизни. 
За довольно короткий срок 
в ней появился современный 
коровник на 100 голов с ро
дильным отделением и те
лятником, двухэтажный Дом 
животновода, где будут раз
мещены администрация под
собного хозяйства, зоотехни
ческая служба, «красный 
уголок», бытовки. В Суети- 
ловке пробурены две сква
жины, проложен водопро
вод. Появляется и жилье: 
для тружеников хозяйства 
уже построен один двух
квартирный дом, подведе
ны под крышу еще два.

К Суетиловке подведена 
линия электропередачи про

тяженностью шесть кило
метров, построена котель
ная. Так что можно утвер
ждать, что ядро подсобного 
хозяйства создано. Сейчас 
на лугах вокруг деревни па
сутся 74 бычка, завод заку
пил для хозяйства сто семей 
пчел. В ближайшее время 
количество ульев планирует
ся увеличить в полтора ра
за.

Так коллектив завода 
участвует в реализации на
меченной партией Продо
вольственной программы. Но 
подсобное хозяйство могло 
бы развиваться быстрее. В 
распутицу до Суетиловки 
можно добраться только на 
вездеходе или тракторе. Как 
во время осенних дождей 
строители будут ездить из 
Томска к месту работы? От
сыпка полотна дороги, за
воз гравия ведутся медлен
но.

Заведующий подсобным 
хозяйством В. Наумов рас
сказал, что скоро к 74 быч
кам прибавятся еще 30. Но 
без устройства загона с на
весом обеспечить скоту зи
мовку невозможно. Затяну
лось сооружение площадки 
для закладки силоса. Элек
тричество к деревне подве
дено, пора бы построить по
мещение для подстанции. 
Тем более что трансфор
матор и распределительные 
щиты завод уже приобрел. 
До холодов необходимо обес
печить животноводческие 
помещения .электроэнергией 
и теплом.

Как обеспечить хорошие 
привесы скота? Кормоцеха 
в хозяйстве нет, не готов 
водопровод. А вот еще зада
чи, откладывать которые 
нельзя: требуются баня,
склад для комбикорма, в 
деревне нет телефона.

Когда расчищали отведен
ные для хозяйства угодья, 
свалили лес на 350 гектарах. 
Сейчас из этой древесины 
можно пилить для домов брус 
и тес. К сожалению, пило
рама долгое время простоя
ла на территории завода 
без пользы. Для нее не сде

лали в Суетиловке фунда
мента.

Коллектив подсобного хо
зяйства пока небольшой. 
Есть зоотехник, бухгалтер, 
инженер, два скотника, 
тракторист. Кадров не хва
тает. Требуются механиза
торы, скотники, доярки, 
электрики, представители 
других профессий.

Уже в этом году ново
селье в Суетиловке от
празднуют пять семей. В 
перспективе это будет сов
ременный благоустроенный 
поселок с водопроводом, 
центральным отоплением. 
Так что желающие перейти 
работать с завода в подсоб
ное хозяйство будзт жить 
в условиях, максимально 
приближенных к городским.

Направление хозяйства 
мясо-молочное. В будущем 
планируется построить здесь 
вторую очередь коровника. 
Животгноводческая продук
ция будет поступать в за
водскую столовую, детские' 
сады, в, пионерский лагерь 
и профилакторий. Часть мя
са и меда работники завода 
смогут купить за наличный 
расчет.

А. ГЛУШАКОВ, 
наш рабкор.

Вопрос ребром

в понедельник, 2 сентября, 
в хлебных отделах Томска вы
строились дли1нные онереди. 
К 7 часам вечера, а в некото
рых магазинах и раньше с 
прилавков исчез хлеб, ,и сот
ни людей после работы напра
вились от одной торговой точ
ки к другой в поисках необхо
димого и не числившегося в 
«дефиците» продукта.

А  Г Д Е  П Р Е Д У С М О Т Р И Т Е Л Ь Н О С Т Ь ?

i '

В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ
с  отличными показателями трудится в завершающем 

году одиинадцат'эй пятилетки бригада Томского маномет
рового завода из цеха № 5, которой руководит
Валентина Яковлевна Ужегова. Встав на трудовую вахту 
.за достойную встречу X X V II съезда КПСС, этот коллек
тив семь месяцев подряд называют в числе лидеров 
внутризаводского социалистического соревнования. Ра
ботая На линейке сборки экспортных приборов, при 
дневной норме 1.300 работницы постоянно собирают 
1.400—1.500 манометров.

НА СНИМКАХ: 17 лет тРУДится в цехе № 5 слесарем- 
регулировщицей Екатерина Адамовна Фольк. Она являет
ся одной из самых опытных работниц бригады; 120—130 
процентов — (гаков показатель ц работе для регулировщи
цы Елены Анатольевны Редькиной, как и почти для 
всех членов этой бригады, joH стал ежесменной нормой.

Фото Н. Потапова.
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За эффективность 

хозяйствования В С  Е
НАЧИНАЕТСЯ С П РО ЕК ТА

Ничего не могли ответить 
на недоуменные вопросы по- 

-купателеи, продавцы: срывов с 
завозом хлеба в городе давно 
не было.

Рано утром, во вторник, в 
редакцию стали звонить томи
чи 1И 'просили объяснить пере
бои с хлебом. Высказывались 
предположения об авариях на 
хлебозаводе, о нехватке транс

порта.
Пояснить ситуацию мы по

просили главного инженера 
Томского хлебокомбината В. Г. 
Догого. Вот что он ответил:

—  Летом на хлебозаводе ра
ботала группа школьников. 
1 сентя<^я начались занятия, 
и 39 ребят оставили свои ра
бочие места. Это единственная 
причина срыва в обеспечении

города хлебопродуктами. Ду
маю, в ближайшие дни ошиб
ку исправим.

Возникают вопросы. Разве 
не знали на хлебокомбинате, 
что в начале сентября пред
приятие лишится около 40 пар 
рабочих ,рук7 Или о том, что 
с началом учебного года в го
род возвращаются сотни сту
дентов и отпускников?

Строители хорошо знают, 
что проект определяет и 
степень сювременности того 
или иного объекта, и ско
рость его возведения, себе
стоимость.

В начале нынешнего года 
Совет Министров СССР 
принял постановление о 
дальнейшем совершенство
вании проектно - сметного 
дела. Его основные цели 
названы в первом пункте: 
улучшение качества, широ
кое применение прогрессив
ных технологий, оборудова
ния, материалов и конструк
ций. Использование передо
вых , методов организации 
производства, труда и уп
равления. Своевремепный 
ввод объектов — объектов, 
соответствующих новейшим 
достижениям науки и тех
ники.

Словрм, трудно переоце
нить значение этого поста
новления, оно направлено 
на коренную перестройку 
проектного дела. А так как 
с момента его подписания 
прошло уже больше полу- 
года, редакция заинтересо
валась, что нового появи
лось в работе института 
«Томсксельпроект». И вот 
— первая неожиданность. 
Оказывается, основные по
ложения нового постановле
ния остались невьшолнен- 
ньши — не по вине инсти
тута. Документ содержал 
перечень нормативных ак
тов, которые обязаны были 
разработать различные ми
нистерства и ведомства.

В «Томсксельпроекте» с 
нетерпением ждали, когда к 
ним поступят необходимые 
инструкции. Их список был 
весьма внушителен: инст
рукция о составе, порядке 
разработки, согласования и 
утверждения проектно-смет
ной документации, положе
ние о главном инженере, 
положение об оценке каче
ства... Но, увы, проходили 
сроки, указанные в переч
не, а инструкций все не бы
ло. Почему? Видимо, сказа
лись те недостатки, о кото
рых шла речь на совеща
нии в ЦК КПСС, посвящен
ном вопросам ускорения 
научно - технического про
гресса.

А вторая неожиданность 
состояла в том, что уже 
сейчас, не дожидаясь инст
рукций, коль они запазды
вают, можно вести работу по 
совершенствованию проект
ного дела. Работу, которая 
в конечном итоге будет спо
собствовать скорейшему вы
полнению принятых реше
ний.

Постановление правитель
ства о дальнейшем совер
шенствовании проектного 
дела дало ответ на многие 
наболевшие вопросы. Схема
тично их можно предста
вить так; кому проектиро
вать? Как проектировать? 
Для кого проектировать?

Опытные, квалифициро
ванные кадры — необходи
мое условие для успешной 
работы любой организации. 
В нашем институте проекти
ровщиков не хватает. А 
коэффициент выработки на 
рубль зарплаты довольно 
высок. Как поощрить наи
более энергичных, добросо
вестных и тем самым воз
дать им должное? Поста
новление дало право уста- 
нав.11ивать за счет эконо

мии фонда заработной пла
ты руководящим и инже
нерно - техническим ра
ботникам, занятым на про
ектных и изыскательских 
работах, надбавки до 50 
процентов, а другим специ
алистам — до 30 процентов 
до.лжностного оклада. Обра
тите внимание на дид1фе- 
ренцированный подход:
надбавки могут устанавли
ваться за вьшолнение наи
более сложных работ и за 
высокую квалификацию.

Еще один очень интерес
ный момент. Постановление 
дает возможность устанав
ливать в пределах фонда 
заработной платы ИТР дол
жностные оклады этим ра
ботникам без тех ограниче
ний, которые накладывали 
раньше схемы таких окла
дов. В этом же видно стрем
ление полностью осущест
вить очень простой, но важ
ный принцип: каждому —
по труду.

Получит распространение 
.коллективная форма о.рга- 
низации труда и оплаты его 
по конечным резулътата.м, 
Дело это настолько важное, 
насущное, что здесь мы 
решили, не дожидаясь ин
струкций, перевести несколь
ко коллективов на частич
ный подряд. Первые итоги 
показывают: новшество се
бя оправдывает. Появилась 
заинтересованность в выпол
нении большого объема ра
бот меньшим составом.

Второй вопрос: как про
ектировать? Здесь, конечно 
же, имеется в виду эконо
мическая основа. На мой 
взгляд, у нас раньше было 
принято экономить на про
ектах. Хотя наиболее эф
фективные решения, позво
ляющие значительно сни
зить себестоимость объек
та, возможны только на 
стадии проектирования.

Существовавший ранее 
порядок финансирования 
не учитывал сложности про
екта. И потому были вы
годны относительно простые 
объекты, но с большим объ
емом стрюймонтажа. Теперь 
порядок другой: во главу
угла ставится прежде всего 
сложность предстоящих ра
бот. А это обязательно улуч
шит качество проектирова
ния.

Еще одно новшество для 
«Томсксельпроекта» — боль
шая самостоятельность. Мы, 
привязчики типовых про
ектов, часто не имели пра
ва вносить в чертежи свои 
изменения, хотя местные 
условия диктуют свои осо
бенности. Например, пере
работали проект деревян
ных двухкв а р т и р  н и к о в :  
сделали веранду, еще одну 
изолированную комнату, 
прихожую — словом, позабо
тились, чтобы дом стал бо
лее удобным. А сколько 
усилий понадобилось для 
того, чтобы утвердить но
вый вариант в Госстрое 
РСФСР!

Правда, предоставленная 
самостоятельность не снима
ет многих проблем чисто ве
домственного характера. 
Был пр1шеден пример, ког
да мы улучшили проект, но 
можно вспомнить немало 
случаев, когда мы его ухуд
шили. Тоже — исходя из 
местных условий. Ведь мы 
вынуждены учитывать не

только требования научно- 
технического прогресса, но 
и возможности подрядных 
организаций.

Каждый подрядчик, веду
щий строительство на селе, 
имеет свою номенклатуру 
изделий. Эта номенклатура 
узка даже у «Межколхоз- 
строя», не говоря уже о дру
гих организациях. Поэтому 
институт «подгоняет» прб- 
ект под имеющиеся конст
рукции. Соображения эко
номичности, современности 
отходят на второй план. 
Окажем, Воронинский жи
вотноводческий комплекс 
был запроектирован по ка
талогу изделий управления 
«Химстрой». Если бы объ
ект сооружали из конст
рукций, предназначенных 
специально для сельскохо
зяйственного строительства, 
то комплекс обошелся бы 
значительно дешевле.

Выход напрашивается сам 
собой. Во-первых, нужно 
заставлять крупных подряд
чиков расширять номенкла
туру Конструкций для сель
скохозяйственных объектов. 
Ведь тот же «Химстрой», 
как и другие подрядные ор
ганизации, наращивает объ
емы строительства на селе. 
'Во-вторых;, следует нала
дить кооперацию заводов 
стройиндустрии всех ве
домств. Это уменьшит поте
ри от переналадки оборудо
вания, повысит производи
тельность труда.

Третий вопрос: для ко
го проектировать? Взаимо
отношения заказчика и 
проектировщика нуждают
ся в совершенствовании.

Существует известное вы
сказывание; «Управлять — 
значит предвидеть». С пол
ным основанием’ можно 
сказать и так: планировать 
— значит предвидеть. Ка
кова же цена этому пред
видению, если в прошлом 
году тематический план на
шего института изменился 
на 70 процентов? Трудно 
подсчитать ущерб от кор
ректировок, которые делает 
областное управление сель
ского хозяйства — основной 
наш заказчик. Это и огром-' 
ный объем «бросовых» ра
бот, и потери в качестве 
проектов...

«Двухлетка» — надежная, 
стабильная — нужна не 
только строителям, но и 
проектировщикам. Задание 
на два года — это мини
мум, необходимый для нор
мальной, ритмичной работы. 
Теперь по новому постанов
лению двухлетний план 
становится обязательным.

Наш проектный институт 
может и должен усилить 
авторский надзор. Ведь сей
час мы получили право да
ивать указания, обязатель
ные и для заказчика, и для 
подрядчика. А когда надо — 
самим принимать решение 
о прекращении работ, вы
полняемых с нарушением 
проекта.

Словом, новое постановле
ние дает большие возмож
ности для сов^шенствова- 
ния проектного дела. И в 
полной мере использовать 
эти возможности — наш 
долг, наша обязанность. 
Ведь все начинается с про
екта...

А. ТРОФИМОВ, 
директор института 

«Томсксельпроект».
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Это общежитие теперь ваше
О т в е т  н а  п и с ь м о ,  к о т о р о е  п р и с л а л и  в р е д а к ц и ю  

а б и т у р и е н т ы ,  а н ы н е  с т у д е н т ы -  п е р в о к у р с н и к и  п е д и н с т и т у т а
f Уважаемая редакция! Об

ращается к  вам группа иного
родних абитуриентов факуль
тета иностранных языков Том- 
ского пединститута. После ус
пешной сдачи экзаменов нас 
зачислили на первый курс и 
направили ш  работу в общ е
житие, расположенное по ул. 
Герцена, 49. Придя туда, мы 
ужаснулись. Это здание вряд 
ли можно назвать жилым по
мещением. А ведь нам здесь 
предстоит жить_ 'Во дворе об
щежития— свалка мусора, кото
рую нужно убирать не день- 
два, а целый месяц. А что 
творится внутри! 'Пас ^огут 
упрекнуть: понаехали сю да и 
судят обо всем со своей высо
кой колокольни. Не ваше это 
дело, б ез  вас оно стояло, без 
вас и .еще простоит. Другие 
жили — и вы переживете. Но 
как здесь можно жить? Мы 
считаем, рто состояние, в ко
тором находится общежитие, 
вполне можно назвать ава
рийным. Само здание очень 
старое, В комнате, где мы 
работали, пробила насквозь 
стена. Пол |н« первом этаже, 
вскрыт, батареи сняты. В об
щем, обстановка /гнетущая. Ко
нечно, здесь ведутся восста
новительные ^работы. Но ведь

до сентября осталось меньше 
полумесяца, а работы там не
початый край.

Очень просим понять нас 
правильно и организовать ко- 
.иисоию для принятия необхо
димых мер.

Будущие студенты ТГПИ*.
Уважаемые будущие сту

денты ТГПИ! Мы поняли 
вас правилкно. Правда, не 
думаем, что вы смотрели на 
все с высокой колокольни. 
Иначе вы бы увидели мно
гое такое, что заинтересова
ло бы вас, раскрыло глаза. 
Думается, что смотрели вы 
с позиции людей, которые 
были разочарованы, когда 
увидели, что вместо того, 
чтобы поселить вас в от
деланное, сверкающее чи
стотой общежитие, вам дали 
в руки тряпки, кисти и кра
ску и заставили мыть, скоб- 
•пить, красить двери, окна, 
панели и полы. Мы знаем, 
что большинство из вас доб
росовестно все это делало, 
хотя некоторые избежали 
этой черной работы, потому 
что ее за них выполнили 
мамы, приехавшие вместе с 
ними, Мы уверены, что это 
исключительно временное 
явление. Пройдет период

адаптации, вы вольетесь в 
дружную студенческую
семью и не будете гнушать
ся никакой работой. Тем не 
менее мы хотим вам и всем 
первокурсникам рассказать, 
что предшествовало тому 
моменту, когда вы пришли 
в общежитие и вам дали 
тряпки и кисти. Расскажут 
об этом студенты, которые 
по своей инициативе при
несли в редакцию заметку 
несколько дней спустя пос
ле вашего письма. Даем ее 
без изменения.

«БИОРИТМ»
И ЕГО РИТМЫ

Через неделю вузы города 
распахнут двери перед сво
ими студентами. Этим ле
том в учебных корпусах и 
общежитиях пединститута 
велась напряженная работа. 
Партбюро, ректорат педаго
гического института создали 
штаб по ремонту. Штаб на
метил в  институте 9 объек
тов, на трех из которых 
предстояло провести капи
тальный ремонт. Был сфор
мирован студенческий стро
ительный отряд из 150 че
ловек.

Отряд «Биоритм» встал 
на трудовую вахту 4 июля.

В  соответствии со специфи
кой работ было создано 9 
бригад отделочников, 3 —
сантехников и 2 — плотни
ков. Отряду предстояло от
ремонтировать 2 учебных 
корпуса и 2 общежития. На 
общем собрании прозвучал 
девиз: недостаток квалифи
кации компенсируем добро
совестным отношением к 
делу.

Студенты жили и труди
лись по законам студенче
ского строительного отряда, 
они выполняли обширный 
план общественно - поли
тических мероприятий, ме
жду бригадами было раз
вернуто социалистическое 
соревнование, ход его еже
дневно освещался в «мол
ниях», боевых листках, 
стенных газетах.

Бригада плотников Игоря 
Селянина заменила 200 две
рей в обоих общежитиях, 
подготовила к эксплуатгщии 
зал штанги и тир. С хоро
шим качеством провели 
штукатурные и малярные 
работы бригады отделочниц 
Али Маренко и Вали Моск
виной.

Особых слов благодарно
сти заслуживает бригада

Т а к а я  ж и з н ь  
п р и м е р I

о т к л и к и  НА С Т А Т Ь Ю  «И Х  С У Д Ь Б Ы  П РЕК РА С Н Ы »

С интересом прочитала 
статью И. Лозовского «Их 
судьбы прекрасны» об уча
стии томских студентов- 
технологов в первой россий
ской революции. Автор на
помнил о ярких событиях 
тех лет, дал свежий мате- 
рж /л  о студентах-револю- 
ционерах, их дальнейшей 
судьбе, связанной с револю
ционным преобразованием 
общества. Такая жизнь — 
пример служения долгу!

Захотелось уточнить не
которые положения статьи. 
В ней, в частности, написа
но, что С. М. Киров учился 
на подготовительных кур
сах при технологическом 
институте. До революции 
в '"'Томске не существовало 
приготовительных отделений, 
эту привилегию получили 
только советские абитуриен
ты. Однако потребность си
бирской экономики в квали
фицированных кадрах, обо
стрившаяся в начале X X  
века, заставляла передовых 
представителей томской ин
теллигенции искать пути 
просвещения народа. 18 ав
густа 1902 года в Томске 
было , учреждено общество 
содействия вечерним обще
образовательным классам. 
В него вошли известные в 
городе П. И. Макушин и его 
дочь Е. П. Макушияа, про- 
(^ссора и преподаватели 
технологического института 
В. П. Алексеевский, М. Е. 
Янишевский, В. Н. Джонс, 
В. С. Титов. Последний стал 
заведующим вечерними об
щеобразовательными курса
ми для взрослых с програм
мой мужских гимназий, ко
торые официально откры
лись 17 октября 1902 года. 
Первоначально курсы рас
полагались в здании техно
логического института. Это, 
очевидно, и привело к ут
верждению, что курсы были

институтские. В 1908 году 
учредители курсов обрати
лись к властям с просьбой 
уступить им в аренду не
сколько комнат в доме на 
берегу Ушайки. Специаль
ным решением губернатор 
запретил это. Несколько лет 
курсы ютились в частных 
неприспособленных поме
щениях и лишь в 1914 году 
с окончанием строительства 
Дома науки Макушина пе
реехали туда. Власти вме
шивались и 3 систему обу
чения на куртах. Так, не 
получили разрешения ра
ботать на курсах некоторые 
прогрессивные профессора. 
От поступавших на курсы 
требовалось свидетельство о 
благонадежности. По этой 
причине было отказано в 
приеме известному сибир
скому поэту Г. Вяткину, бу
дущему писателю В. Шиш
кову.

С целью поступить на 
курсы в 1904 году приехал 
в Томск 18-летний Сергей 
Костриков (Киров). Некото
рое время он посещал кур
сы, но официально на них 
оформлен не был также из- 
за отсутствия, свидетельства 
о благонадежности. Вовле
ченный в революционную 
борьбу, перейдя вскоре на 
подпольную работу, С. Ки
ров не смог осуществить 
свою мечту об образовании. 
Всю свою жизнь он отдал 
за то, чтобы советская мо
лодежь среди других своих 
прав %1мела и бесспорное 
право на образование. И 
символом этого — имя С. М. 
Кирова на фасаде одного из 
крупнейших в стране Том
ского политехнического.

Н. ДМИТРИЕНКО, 
старший научный со
трудник проблемной ла
боратории истории, ар
хеологии и этнографии 

Сибири при ТГУ.

На  СНИМКАХ: активные ров, бригада студентов-свар. кин, В. Сухарев, В. Ковалев, 
участники ремонта общежи- щиков, заменивших все ба- бригадир Р. Зиганшин. 
тия — сркпрта. - _______  Фото в .  Лаврентьев:тия заместетель седр^ тареи отопительной системы
ря комитета ВЛКСМ О. Шу- _ ___
рикова, бригадир-наставник в общежитии по ул. Герц 
сантехников СУ-8 А. Либо- на, 49, А. Мурзин, В. Яды-

Фото В. Лаврентьева и 
Л. Лейкина.

(Фотошкола «Красного 
знамени»).

Рафаила Зиганшина, завер
шающая монтаж отопитель
ной системы в общежитии 
по ул. Герцена, 49.

В городе и области хоро
шо знают студенческие 
строительные отряды пед
института «Ритм», «Ама
зонки». Не ударил в грязь 
лицом и отряд «Биоритм», 
который прошел свое бое
вое крещение на вузовском 
строительстве.

Вот, пожалуй, и все. Ре
монт закончен, мусор со 
двора вывезен, отверстия в 
стенах заделаны, батареи 
навешаны, полы на первом 
этаже настланы и покра
шены. Сообщаем, что ныне- 
пшим летом на ремонтные 
работы было затрачено 350 
тысяч рублей — в три раза 
больше, чем в прошлые го
ды. Общежитие приняло 
студентов. Оно теперь ва
ше. Берегите его, поддер
живайте чистоту, создавай
те уют. Вам жить здесь 
пять интересных, насыщен
ных напряженньш трудом 
лет.

Письма к печати 
подготовил 

В. ЯКУШЕВ.

Н Ч ^ О Р М ^ Ц И Я

Е п о р т Е Р ш  Т / к С О  а о о Е щ а ю т

о ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА
Ответы Генерального сек

ретаря ЦК КПСС М. С. Гор
бачева американскому жур
налу «Тайм» — в центре 
внимания мировой иност
ранной печати. Газеты из
лагают советскую оценку 
сложившейся в мире ситуа
ции, отмечая, что, по мне- 

I нию советского руководите- 
' ля, несмотря на начавшие

ся переговоры в Женеве и 
договоренность о встрече в 
верхах, отношения между 
Советским Союзом и США 
продолжают ухудшаться, 
гонка вооружений усилива
ется, военная угроза не спа
дает. Однако, указывают га
зеты, в этой Остановке Со
ветский Союз настойчиво 
ищет способы разорвать по
рочный круг и вывести из 
тупика процесс ограниче
ния вооружений. Об этом 
свидетельствуют, в частно
сти, советские мирные ини
циативы; введенный СССР 
мораторий на ядерные 
взрывы, обращение к США 
с предложением присоеди
ниться к ним и возобновить 
переговоры о полном запре
те ядерных испытаний так 
же, как и предложения о 
мирном сотрудничестве и 
предотвращении яшки во
оружений в космосе.

«Нью-Йорк тайме» особо 
подчеркивает, что советский 
руководитель выразил р а-. 
зочарование и обеспокоен
ность отказом США поддер
жать советские инициати
вы, а также развертывани
ем очередной кампании не
нависти против СССР. Со
ветский руководитель, кон

статирует газета, отметил, 
что, в то время как совет
ская сторона готовит серь
езные предложения к встре
че на высшем уровне, Ва
шингтон относится к ней 
как к пропагандистскому 
состязанию или «ознако
мительным» переговорам. 
«Дело, похоже, ведут к 
схватке своего рода поли
тических «сверхгладиато
ров», думая лишь о том, 
как половчее уязвить парт
нера, как набрать в этой 
«схватке» лишнее очко», — 
цитирует высказывание 
М. С. Горбачева «Нью-Йорк 
тайме».

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, пишет газета 
«Вашингтон пост», в своем 
интервью продемонстриро
вал тонкое понимание по
литических событий и глу
бокое знание проблем, вы
зывающих напряженность в 
советско-американских от
ношениях. Он указал на не
которые фундаментальные 
различия между Советским 
Союзом и США, выразив 
решимость преодолеть су
ществующие трудности.

Чехословацкая «Руде пра
во», публикуя полный текст 
интервью, отмечает, что, 
как вновь заверил Совет
ский Союз, война не придет 
из СССР, он ее не начнет. 
Советский Союз, продолжа
ет газета, выступает за но
вый, лучший этап в совет- 
ско - американских отноше
ниях, в то время как США 
ухудшают условия для ус
пешного проведения встре
чи на высшем уровне.

Советский Союз, пишет 
венгерская «Непсабадшаг», 
выражает уверенность в 
том, что соглашение между 
СССР и США о предотвра
щении гонки вооружений в 
космосе возможно и подда
ется проверке. Если такого 
соглашения не будет, не 
удастся достичь и соглаше
ния по ограничению и сок
ращению ядерных вооруже
ний. В заключение газета 
указывает на возможность 
предотвращения милитари
зации космического прост
ранства.

На страницах многих за
рубежных газет широко ос
вещается национальный 
праздник Социалистической 
1Республики Вьетнам. Цуб- 
ликуются статьи, коммента
рии, репортажи о победе 
Августовской революции и 
образовании Демократиче
ской Республики Вьетнам. 
Вьетнамские газеты поме
щают обширные материалы 
о торжествах в Ханое, где 
состоялась закладка Музея 
Хо Ши Мина.

Многие газеты публикуют 
статьи и комментарии в 
связи с годовщиной капиту
ляции милитаристской Япо
нии.

Французская «Матэн» со
общает об обстановке в 
Чили, констатируя, что ре
жим генерала Пиночета пе
реживает самый трудный 
период за все 12 лет своего 
правления. Газета подчер
кивает, что влияние Ком
мунистической партии Чили 
значительно возросло.

П а к и с т а н  ( | ) Д Л Ь Ш И В Ы Е  А Р Г У М Е Н Т Ы
с т р е м и т с я  
к ядерному 
о р у ж и ю

ДЕЛИ. Премьер-ми
нистр Индии Раджив 
Ганди выразил серьез
ную озабоченность по
пытками Исламабада за
получить ядерное ору
жие. «Все свидетельства 
указывают на то, что
Пакистан стремится к 
созданию ядерного ору
жия», — заявил он в 
интервью к^^вейтской га
зете «Араб тайме». Это 
представляет большую 
опасность для региона. 
Необходимо, чтобы за
падные державы, от ко
торых Пакистан получа
ет ядерную технологию, 
подчеркнул '  Р . . Ганди, 
воспрепятствовали его 
дальнейшему продвиже
нию по пути разработки 
ядерных вооружений.

Мы считаем, что Паки
стан произвел и продол
жает производить боль
шое количество обога
щенного урана, который 
может применяться для 
создания ядерного ору
жия, отметил премьер- 
министр.

Р. Ганди подчеркнул, 
НТО Индия выступает за 
использование атомной 
•энергии в мирных целях.

НВЮ-ЙОРК. Планы адми
нистрации США провести 
испытание боевой системы 
противоспутникового ору
жия против мишени в кос
мосе, которое по существу 
является важным компо
нентом провозглашенной ею 
программы «звездных войн», 

.вызывают растущую крити
ку в США, других странах 

: мира.
Этот шаг будет воспринят 

во всем мире как сигнал 
того, что Вашингтон не 
стремится искренне к пере
говорам о сокращении во
оружений с Советским Со
юзом, пишет газета «Бостон 
глоб». Особенно неудачным, 
отмечает она, является вре
мя принятия этого решения 
— в преддверии женевской 
встречи в верхах. «Админи
страция, — отмечает газе
та, — утверждает, будто она 
должна продолжать испыта
ния противоспутникового 
оружия, чтобы «восстано
вить военный баланс» и 
«продемонстрировать Совет
скому Союзу решимость 
США на переговорах в Же
неве». Но это — фальши
вые аргументы. Чего не 
хватало президенту США с 
самого начала, так это 
стремления к компромиссу, 
а не рычага давления на 
переговорах.

В то 'Ж е  время Совет
ский Союз, указывает «Бо
стон глоб», сделал в этом 
отношении значительные 
жесты, включая его недав

нее объявление об односто
роннем моратории на ядер
ные взрывы, По-прежнему 
действует введенный в од
ностороннем порядке мора
торий на вывод первым в 
космос противоспутникового 
оружия. Без шагов США по 
ограничению своих косми
ческих вооружений, а ис
пытания противоспутнико
вого оружия nAyf 
этим, шансы на прекраще
ние ГОНКИ вооружений 
практически равны нулю, 
подчеркивает газета.

ОТТАВА. На исключи
тельно опасные последствия 
программы «звездных войн» 
длц международной .обста- 
HOBiKH и судеб мира указал 
влиятельный журнал «Ри- 
порт он бизнес мэгэзин», от
ражающий взгляды деловых 
кругов Канады.

Эта программа — не про
сто эскалация гонки воору
жений, пишет журнал. Пос
ле появления атомной бом
бы создание широкомасш
табной системы ПРО с эле
ментами космического ба
зирования приведет к бес
прецедентному скачку в 
развитии военной техноло
гии, ибо эта система рас
пространит войну на совер
шенно новую сферу — кос
мос. В этой связи журнал 
предупреждает, что Совет
ский Союз не позволит, 
чтобы США добились над 
ним военного превосходства 
и предпримет ответные ме
ры.

БОРЬБА ЗА ХЛЕБ
На семинаре у первого обнов

ленного поля договорились, что, 
кроме мелиоративного отряда, на
до в каждой бригаде использо
вать на раскортевке собственные 
силы.

— Если мы будем надеяться 
только на «С-100», потребуется 10 
лет, чтобы очистить все поля, — 
сказал я. — А время не ждет. 
Начинайте мелкий лес убирать 
бульдозерами «ДТ-54». Они хорю- 
шо берут березы и осины. А 
крупные сосны будем корчевать 
тяжелыми тракторами. Каждая 
бригада должна сама начинать 
работы на паровом поле.

В бригадах так и сделали. Ра
боты пошли быстрее. Тем не ме
нее на раскорчевку всех полей 
ушло почти семь лет. Мы не 
только убирали пни и кустарники 
■на полях севооборотов, но и осваи
вали новые земли, вспахали бук
вально все, что можно было, под
няли гривы на лугах. Целинная

эпопея вдохновила и нас. Только 
за счет этого получили более 500 
гектаров пашни, а это дополни
тельно 700—1.000 тонн зерна еже
годно. На обновленных землях 
вырос хороший урожай. В брига
де Грущинского, например, с пер
вого мелиоративного поля в 200 
гектаров собрали озимой ржи по 
24 центнера на круг. И в других 
бригадах на обновленных полях 
удался урожай яровых — по 20— 
30 центнеров с гектара.

Корчевка, улучшение конфигу
рации полей — это только одна 
из мер повышения культуры зем
леделия. Большое внимание уде
ляли своевременной и глубокой 
вспашке зяби. На /практике убе
дились, что глубокая пахота, до 
30 сантиметров, где позволяет гу- 
мусный слой, дает ощутимый эф-' 
фект. Глубоко вспаханная зябь 
впитывает в себя и весенние воды 
при таянии снега, и дождевые.

Вешние воды не скатываются в 
ложбины и овраги. При этом се
мена сорняков попадают в небла
гоприятную обстановку, у них не 
хватает питания, чтобы пробить
ся на свет и воздух. При глубо
кой вспашке гибнут даже осот и 
молочай.

Качество вспашки зяби находи
лось под особым контролем глав
ного агронома колхоза Владими
ра Макаровича Колпакова и глав
ного инженера Михаила Степано
вича Снытко. Перед вспашкой зя
би они выезжали в бригады и 
каждый плуг проверяли на ров
ной плоскости — на бетонной или 
дощатой площадке. Регулировали 
плуги так, чтобы каждый корпус 
пахал на одну глубину. В жизни 
мне приходилось много встречать 
примеров, когда первый корпус 
пашет, скажем, на тлз^бину 25 
сантиметров, а последний на 10— 
12. Такая вспашка урожая не

даст. При отрегулированном плу
ге пласт ложится рювно. Едешь 
поперек такой пашни и не ощу
щаешь толчков, едешь, как по 
перине, мягко. А по плохой паш
не поперек пахоты проехать не
возможно, едешь, как по шпалам. 
На таком поле и убирать урожай 
тяжело: много допускается по
терь, комбайнеры устают, от тря
ски болит голова.

Чтобы заинтересовать трактори
стов в глубокой вспашке, мы 
уменьшали им норму выработки 
и расценки повышали. Ну и, ко
нечно, нужен постоянный конт
роль. Сейчас часто за зяблевой 
пахотой никто не следит. Руково
дитель хозяйства в эту пору пе
реключается на животноводче
скую отрасль, агроном прикипает 
к семенным токам, инженер за
креплен за заготовкой кормов. А 
зябь пашется сама по себе, трак- 
Т01РИ СТЫ—вне 'ВСЯКОГО контроля. 
Потом весной обнаружится, что 
зябь поднята небрежно, с огреха
ми, мелко. 'Значит, большая часть 
урожая уже потеряна.

У нас был такой порядок; за 
сутки, особенно в ночное время, 
кто-либо обязательно проверит 
работу пахарей. Постоянно за 
этим наблюдали главный агроном 
и главный инженер. Почти еже
дневно бывали на вспашке я, 
парторг, комсорг, бригадиры. При
ходилось иной раз поднимать с 
постелей трактористов, которые 
должны были работать в ночную 
смену. Тогда крепко перепадало и 
бригадирам. Строго следили за 
тем, чтобы хорошо опахивались 
поля. Разъясняли трактористам, 
как важна каждая сотка пашни. 
Что такое сотка?  ̂ Это 20 кило
граммов овса. Это 40 литров мо
лока, 3 килограмма мяса. Разве 
можно терять землю, которую с 
таким трудом раскорчевывали!

Большое значение имеет тща
тельная обработка поля перед по
севом. Лущильщики мы не лю
били, они слабо рыхлят почву. 
Применяли в основном культива
торы, рыхлили почву на глубину 
до 25 сантиметров. Культиваторы 
хорошо выдирают корневища пы
рея и осота.

Урожай складьшается из мно
гих факторов. Тут и удобрения, и 
добротные собственные семена, и 
хорошо отлаженная технология 
уборки урожая.

Годы борьбы за повышение 
культуры земледелия обернулись 
радостным результатом. В 1965 
году на 7 тысячах гектаров полу
чен урожай зерна по 18 центне
ров на круг. Были годы, когда 
урожаи зерновых достигали 23 
центнеров с гектара. А бригада 
Анатолия Евстафьевича Грущин
ского получила по 29 центнеров. 
Труд этого замечательного хле
бороба, организатора высоко оце
нен. Ему присвоено звание Героя 
Социалистического Труда.

Колхоз сдавал государству по 
два плана хлеба. За сверхплано
вую сдачу получали плату в 
двойном размере. Фуражного зер
на засыпали по 5—6 тысяч тонн. 
Никаких комбикормов у государ
ства не брали. Совершенно убеж
ден, что такой урожай можно по
лучать в большинстве хозяйств 
нашей области и полностью обес
печивать животноводство собст
венными концентрированными 
кормами.

УДАРНЫЙ ФРОНТ
с  объединением колхозов воз

никло много проблем в животно
водстве. До этого в каждом колхо
зе держали крупный рогатый 
скот, коров, свиней, овец, кур—как 
говорится, всего понемногу. Фер
мы, конечно, были нерентабельны. 
Людей занято много, а продукции 
нет. Жизнь требовала введения 
специализации в животноводче
ской отрасли, строительства новых 
ферм, внедрения механизации. 
Объединенное хозяйство было до
вольно крупное: 14 деревень, 6 
ферм дойного стада, две свино
фермы; тысяча овец, 400 лошадей, 
куры, лисы. Чтобы управлять та
ким хозяйством, нужны были гра
мотные специалисты. А их не хва
тало, не было даже главного зоо
техника.

До объединения, когда работал 
еще в Ежах, гла'вным зоотехником 
была Анна Васильевна Истигечева. 
Замечательный человек, эрудиро
ванный специалист. После объеди
нения ее пришлось оставить в 
Ежинском кусту, поскольку здесь 
было сконцентрировано много ско

та. На должность же главного зоо
техника в объединенном колхозе 
в Сергееве ставить было: некого. 
В  районе тоже не находилась под
ходящая кандидатура. Поехал я в 
Томск, в сельхозтехникум. Обра
щаюсь к директору: «Пригласите 
ребят из выпускного курса. Хочу 
познакомиться, побеседовать». И 
вот заходят шесть парней. Прице
лился на высокого чернявого пар
ня.

— Как фамилия?
— Трисс Владимир.
— Сколько лет?
— Двадцать один.
— До техникума где работал?
— Два года трактористом.
— Вот что, Володя, заканчивай 

учебу и готовься к нам в колхоз 
главным.

— Вы это серьезно? Сразу глав
ным зоотехником на такое хозяй
ство? Я не справлюсь, никогда не 
работал.

— Справишься. Заставим спра
виться.

Так в апреле у нас появился 
зоотехник. Объехали с ним все 
фермы, бригады, по.знакомил с

руководителями. Побывали во 
всех четырнадцати деревнях. Ви
жу; от знакомства с колхозом у 
парня закружилась голова, силь
но он переживает, что оказался в 
такой сложной обстановке. Я, как 
мог, подбадривал молодого специ
алиста, давал различные поруче
ния, спрашивал их исполнение. 
Важно было сразу окунуть его в 
дело, не давать времени для па
нических размышлений.

Тяжелое для него наступило вре
мя, когда выгнали скот на паст
бище, в летние лагеря. Шуточное 
ли дело: только дойных гуртов 
вместе со скотом из личных дво
ров почти полсотни. Попробуй 
разберись, где какой пасется. Ведь 
территория колхоза — 42 тысячи 
гектаров.

Но кризис прошел, постепенно 
он освоился с делами. Работники 
животноводства приняли его хоро
шо, полюбили за скромность, за 
четкость в  работе, за знания. Уже 
через 5—6 месяцев молодой специ
алист самостоятельно решал мно
гие вопросы.

(Продолжение следует).
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Наши

интервью Земля побратимов
ПОСЛЕ ДВУХМЕСЯЧНЫХ ГАСТРОЛЕЙ В  БЕЛОРУССИИ В ТОМСК ВОЗ

ВРАТИЛСЯ КОЛЛЕКТИВ ОБЛАСТНОГО ТЕАТРА ДРАМЫ

Ярким плакатом — «По
здравляем с успешным за
вершением гастролей! Рады 
приветствовать вас на том
ской земле!«-«-встретила об
щественность областного 
центра коллектив Томского 
театра драмы, вернувшийся 
после двухмесячной поездки 
по городам братской Бело
руссии. Наш корреспондент 
встретился с директором те
атра А. И. Жевавиным и 
попросил его рассказать о 
том, как прошли гастроли.

— Грех жаловаться, — от
ветил Александр Иванович. 
— Два месяца на братской 
белорусской земле прошли 
успешно. Наши гастроли 
проходили под знаком соро
калетия Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне Война сдела
ла сибиряков ц белорусов 
побратимами: немало томи
чей приняло' участие в ос
вобождении республики от 
фашистских оккупанго i, 
многие сложили головы в 
боях за свободу белорусской 
земли, а Томск по-братски 
приютил Белорусский ака
демический театр им. Я. Ку-
П9 Л Ы.

Память героев войны свя
щенна. В Минске нас встре
тили уже у въезда в сто
лицу — у кургана Славы, 
воздвигнутого в честь тех, 
кто освобождал многостра
дальную землю республики 
от захватчиКсв. И мы воз
ложили наши цветы к его 
подножию. С чувством 
гордости за воинов-сибиря- 
ков в Витебске мы вместе с 
бывшим разведчиком-фрон- 
товиком капитано'М в от
ставке Г. Г. Блохиным по
бывали в тех местах, где 
сражались томичи, возло
жили цветы на могилы пав
ших. А разве можно забыть 
нашу поездку в Хатынь— 
«огненную деревню», где 
двадцать шесть колоколов 
разносят над землей скорб
ный 'звон о погибших...

му мнению зрителем и кри
тики, ленинградские гости 
органично вписались в наш

— Как же проходили ва- ли массу зрителей. Зрители спектакль,
ши гастроли? и критика отмечали актер- «« , „

— Сначала нас очень теп- ские работы народных арти- „„ желанными го
ло встретили в Витебске, сток РСФСР Т. П. Лебедевой предприятиях и в
Около пятидесяти спек- и Л. И. Долматовой, заслу-
таклей дали мы в Витебской женных артистов РСФСР гастролей были заслу-
области. Выезжали с дет- В. „ Варенцова, Н. Мелехо-

вой, А. Аркина,
Я. Орлова й других испол
нителей. Прошли в Минске 
и «гастроли внутри гастро
лей»: для участия в спек
такле «Васса Железнова» в в  конце гастролей делега-

ским спектаклем «Кот в са
погах» в Полоцк, а также 
в близлежащий совхоз «Су- 
раж». Витебск запомнился 
всем исключительным доб
росердечием, внимательным

РСФСР Сергей Королев и 
артиста владим)ир Семенов со свои- 

ми концертными програм
мами, посвященными 40-л?- 
тию Победы.

псй1Имающим театояль 5Линск приехали наши ста~ цию театра принял Предсе—
друзья из Ленинград- датель Президиума Верхов-

принимали вас

М А Т Ч
ОТКРЫТ!
2 сентября в Концертном 

зале имени П. И. Чайков
ского в Москве состоялось 
открытие матча на первен
ство мира по шахматам 
между А. Карповым' и 
Г. Каспаровым.

Председатель [оргкомите
та матча П. Н. Демичев в 
своем вступительном сло
ве выразил уверенность 
в том, что предстоящий 
матч обогатит м и р о в у ю  

‘шахматную школу, что уча
стники, хорошо отдохнув и 
подготовившись к состяза
нию, покажут высокие ре
зультаты.

Затем [выступили прези
дент Международной шах
матной ]федо(рации <(ФИДЕ) 
Ф. Кампоманес и председа
тель Всесоюзной —  дваж
ды Герой Советского Сою
за, летчик-космонавт СССР 
В. И. Севастьянов, Ф. Кам
поманес напомнил, что ьель 
ФИДЕ —  выявить лучшего 
шахматиста мира. Это сло
жный, сказал он. подчас 
даже мучительный npouecc. 
Поэтому у ФИДЕ наряду с 
достижениями есть и ошиб
ки. Но мы, заявил прези
дент ФИДЕ, действуем толь
ко в интересах шахмат, в 
которых основное —  сами 
шахматисты, их игра. И за 
это мы благодарны им.

Кампоманес выразил глу
бокую признательность
Шахматной федерации
СССР, оказываюш.ей ФИДЕ 
постоянно огромную по
мощь. Доказательством то
му служит и то, что в Со
ветском Союзе едва ли не 
половина всех зарегистри
рованных в мире шахмати
стов, из числа которых вы
шли два самых сильных 
гроссмейстера —  участни
ки предстоящего матча.

Матч станет прекрасной 
школой для миллионов по
клонников шахмат -всего 
мира. Это убеждение выска
зал В. И. Севастьянов. На
помнив об успехах совет
ской шахматной школы, он 
подчеркнул, что истоки ее 
силы —  в заботе партий 
и правительства о разви
тии увлекательной игры.

В результате жеребьевки 
право играть белыми фигу
рами 'В первой и во всех 
последующих нечетных
партиях получил Каспаров.

Тут же состоялась и вто
рая. непривычная жере
бьевка. определившая, кто 
из двух главных судей бу
дет {возглавлять « с ) ’легию 
арбитров в тот или иной 
день матча. Право возглав
лять бригаду судей в дни 
нечетных партий выпало 
Микенасу. Понятно, что он 
будет главным судьей и 3 
сентября —  в день самой 
первой партии.

П. Н. Демичев объявил 
матч открытым.

В. БАБКИН
(корр. ТАСС).

ное искусство зрителем.
— Ну а в Минске?..
— Здесь мы играли на 

двух сценах — Русского 
дра!УРатического театра и 
Дома офицеров. Дали боль
ше пятидесяти спектаклей. 
На первом из них — а шла 
«Соленая Падь» — присут
ствовали секретарь ЦК КП 
Белоруссии Н. И. Дементей. 
заведующий отделом куль
туры ПК Компартии Бело 
руссии И. И. Антонович, на
чальник управления театром 
республики В. П. Рылаткои 
другие руководители. Они 
высоко оценили нашу рабо
ту.

В Минске мы встретились 
с журналистской обществен
ностью на пресс-конферен
ции, побывали на ряде твор
ческих встреч, выезжали со 
спектаклями в Борисов. 
З а п о м н и л а с ь  поездк а
к шефам — на Минский 
тракторный завод, ..где заме
ститель секретаря парткома 
предприятия Н. С. Стукач 
познакомил сибиряков с ра
ботой этого грандиозного 
предприятия. Прошли мы 
вдоль главного сборочногг) 
конвейера, откуда, начина
ясь с отдельных деталей, 
через каждые десять (!) ми
нут сходит готовая могучая 
машина.

— Как 
минчане?

— Превосходно. И «Соле
ная Падь», и «Ретро», и «То
лько правда», да и другие 
наши спектакли, привлека-

Трезвость —  
норма жизни

На «Сибэлектромоторе» 
стало меньше пьяниц. Это 
— результат усилий кол
лектива в борьбе с алкого
лизмом. С тех пор, как 
предприятие стало работать 
Э условиях экономического 

■ эксперимента, администра
ция, партийная, профсоюз
ная и комсомольская орга
низации всерьез взялись за 
искоренение пагубного при
страстия некоторой части 
рабочих к спиртному.

В такой обстановке за
метнее стали и результаты 
работы наркологической
службы. При объединении 
открыт специальный каби
нет, где размещен фельд
шерский наркологический 
пункт. Заведует им фельд
шер Г. Н. Гришина. Много 
внимания Галина Никола- 
ен1ча уделяет санитарно- 
просветительной работе — 
проводит с заводчанами бе
седы, выступает с лекция
ми по заводскому радио. 
Фельдшер-нарколог выяв
ляет людей, страдающих 
алкоголизмом, проводит ам
булаторный курс лечения. 
Ну и, конечно, обязательно 
ее участие в работе заво.д- 
ской комиссии по борьбе с 
пьянством и алкого.'пгимо.'и.

Сравним такие цифры. В 
первом полугодии прошлого 
года 356 человек совершичи 
799 прогулов. 168 любителей 
спиртного 184 раза -побыва
ли в медвытпезвите.пе. По 
статье 33 КЗоТ за пьянку 
и прогулы были уволены 82 
человека. И вот первое по
лугодие нынешнего года. 
По'чти на сотню сокоати- 
лось в объединении количе
ство прогулов. В медвытрез
вителе «отдохнули» 126 че
ловек (это тоже много, но 
уже меньше!). Количество 
увольнений сократилось бо
льше че.м на треть.

окого академического теат
ра драмы им. Пушкина — 
народная артистка РСФСР 
Г. Т. Карелина, артисты 
В. А. Максимова, В. А. Ла- 
бынцев и О. Н. Калмыкова 
во главе с режиссером В. Т. 
Хартиным. По елинодушно-

яого Совета БССР Герой Со
ветского Союза видный пар
тизанский руководитель 
И. Е. Поляков. В присутст
вии секретаря ЦК КП Бе
лоруссии А. Т. Кузьмина, 
министра культуры БССР 
Ю. М. Михневича и дру

гих руководителей рес
публики он вручил театру 
Почетную грамоту Президи
ума Верховного Совета 
БССР за большой вклад в 
эстетическое воспитание 
трудящихся республики.

— Поздравляем с успехом 
на белорусских сценах. Те
перь — ^новый сезон...

— Сбор труппы—16 сентяб
ря. Сезон откроем 1 октября 
спектаклем «Васса Железно
ва». Первой премьерой се
зона будет новая пьеса 
А. Гельмана «Зинуля», по
священная нравственным 
проблемам современности. 
Работаем над пьесой о со
ветских космонавтах В. Гу
барева. Словом, приходите в 
театр — увидите...

НА СНИМКЕ: снова на
томской земле.

Фото А, Петрова.

'V

f t

i

I

Фельдшерские наркологи- 
че?кие пункты, по^ о̂бные 
сибмоторовскому, созданы 
на многих промышленных 
предприятиях Томска. Они 
держат связь с районным 
наркологическим кабинетом, 
с комиссией по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом 
при райисполкоме, с дис
пансерами.

Трудно переоценить роль 
врача в борьбе с пьянством 
и алкоголизмом. Важен 
каждый штрих — от личного 
примера трезвости до пси
хотерапевтического воздей
ствия на злоупотребляю
щих алкоголем. Причем воз
действие должно быть по- 
'следовательным, методич
ным, неуклонным—при вы- 
:гове на дом, на участковом 
приеме, в публичном выс-
ТуП Л 1 НИИ,

Нельзя сказать, чтобы 
этой работой стали зани- 
мать'ся только в последнее 
время. Нет, конечно. Но са
мая важная часть нашей 
деятельности — профилак
тика, антиалкогольная про
паганда — зачастую греши
ла формализмом. Врачи чи
тали лекции о вреде пьян
ства порой слишком отвле
ченно, без учета аудитории, 
без .личной заинтересован
ности, без душевной боли за 
то, что количество пьяниц 
растет. Поэтому и не дости
гала подобная пропаганда 
цели. И лекции вполуха 
■слушали, и саибюллетени не 
затруднялись читать: это,
мол, не про нас, «со мной- 
то такого не случится».

Сейчас лекторские груп
пы, специализирующиеся на

еятиалкогольнои пропаган
де, формируются заново. 
Лекторы собирают и изуча
ют материалы, держат связь 
с комиссиями по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом. 
И это понятно: владеть си
туацией наркологи могут, 
лишь имея полную и исчер
пывающую информацию.

Около пяти лет в Киров
ском районе Т^омска суще
ствует районное наркологи
ческое объединение. По еди
ному плану действуют рай
онный наркологический ка
бинет, стационар и кабинет 
профилактики при меди
цинском вытрезвителе. При
стальное внимание к пьян
ству, как причине правона
рушений, позволяет, напри
мер, выявить более ранние 
стадии заболевания.

А на ранних стадиях ал
коголизм поддается лече
нию амбулаторным спосо
бом. Такие пациенты нар
кологов продолжают труди
ться на своих рабочих ме
стах, в родном коллективе, 
где и контро.пь за ними на
дежнее. Это гораздо выгод
нее, чем перемещение их на 
период лечения на предпри
ятия, имеющие свои нарко- 
.погические диспансеры (в 
Томске это — карандашная 
фабрика, мбнометровый за
вод, ТЭМЗ). Используют там 
«пришлых» пациентов то
лько в роли разнорабочих. 
Ни своей квалификации, ни 
навыков они применить не 
могут. Собстве'нные же ра
бочие места их в это время 
пустуют.

Т"ким образом, районные 
наркологические объедине

ния (начинают их создавать 
и в других районах област
ного центра), работая в пол
ную силу, принесут реаль
ную пользу не только в де
ле антиалкогольной пропа
ганды, но и экономическую. 

Хороший опыт сложился 
в Октябрьском районе Том
ска. Комиссия по борьбе с 
пьянством и алкоголизмом, 
созданная при райисполко
ме, практикует свои заседа
ния на выезде — в коллек
тивах промышленных пред
приятий: в объединении
«Оибкабель», на спичфаб- 
рике «Сибирь», на ГПЗ-5 и 
других. На заседании ко
миссии обязательно присут
ствуют руководители пред
приятия.

Чтобы сделать свою рабо
ту более результативной, 
наркологи стараются наблю
дать подопечных не толь
ко в кабинете на приеме, 
на койке в стационаре и на 
производстве. Время от вре
мени наркологи вместе с 
участковыми, милиционера
ми садятся в машину и на
вещают своих постоянных 
■пациентов дома, чаще—по 
вечерам. В основном это ну
жно, чтобы выявить алкого
ликов, уклоняющихся от 
лечения. Работа эта ведется 
в Томске не так давно, а 
результаты уже дает.

Только вместе, только об
щими усилиями одолеем мы 
пьянство — причину многих 
зол и бед. А то, что одоле
ем, — несомненно.

Е. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
заместитель главного 
врача областного нарко
логического диспансера.

Н А  С Т Р А Н И Ц А Х  К А Л Е Н Д А Р Я
Вышла из печати новая 

публикация Политиздата — 
календарь для женщин на 
1986 год. На его страницах 
можно прочесть небольшие 
заметки об опыте передо
вых хозяйств страны по

экономии ресурсов, повыше
нию производительности 
труда и качеству продук
ции. Несомненно, внимание 
читателей привлечет рубри
ка, рассказывающая об 
усилиях тружеников полей

и ферм по вьшолнению 
Продовольственной прог
раммы.

Под этой рубрикой в ка- 
.яендаре публикуется мате
риал об опыте томичей по 
выращиванию и снабжению

горожан ранними овощами. 
Читатели узнают о 'круп
ном поставщике витамин
ной продукции в об.ластной 
центр — совхозе «Кузов- 
левский», в тепличном хо
зяйстве которого произво
дится четырнадцать видов 
овощей.

Г. ХОБОТЬЕВ.
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БЮРО ПОГОДЫ
^ О Б Щ А Е Т

Сегодня днем по области 
и городу —  облачная погода с 
прояснениями, временами сла
бый дождь, ветер северо-за
падный, 7 —  12 метров в се
кунду, температура 11 —  16, в 
Томске 12— 15 градусов тепла.

5— 6 сентября —  облачная 
погода с прояснениями, ме
стами небольшие кратковре
менные дожди, ветер запад
ный. 7— 12 метров, температу-, 
ра ночью О — 5 градусов теп
ла, на гпочве заморозки до 1 — 6 
градусов, во /Второй половине 
срока по северным районам 
6 -1 1  градусов тепла, днем 9 
— 14.

Телевидение
СРЕДА, 4 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8. 55 — 
Чемпионат мира по шахматам. 
Информационный выпуск. 9.10 
— «Меньшой среди братьев». 
1-я серия. 10.30. — • «Страте
гия Победы». «И на Тихом оке
ане!..» Часть 2-я. 11.30 — Но
вости. С 1:1.35'до 14.15 — пере
рыв. 14.15. — Новости. 14.35— 
«Пятилетка — дело каждого». 
Кинс/программа. 15.25 — Кон
церт. 16.00 — «Стадион для 
всех». 16.30 — «...До шестнад
цати и старше». 17.15 ,— 
«Сколько стоит вода?» 17.45— 
Концерт-встреча ветеранов
итальянского Сопротивления с 
ветеранами Великой Отечест
венной войны. 18.30 — «Это 
занятое свободное время». До-

r'iyiM&HTanUHbm телефильм.
1'8.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Я хочу танцевать». 
Премьера одноантного балета 
/на музыку русских композито
ров. 19.50 -- «Ровесник». Ки
ножурнал. 20.00 — Эстрадный 
концерт. Выступление участни
ков культурной программы 
XII Всемирного фестиваля мо
лодежи и студентов в Москве.
21.00 — «Время». 21.35 — 
Н. Лесков. «Грабеж». Читает 
народный артист СССР 
Б. Чирков. 22.30 — Чемпионат 
мира по шахматам. Информа
ционный выпуск. 22.45 — «Се
годня в мире». 23.05 — Чем
пионат мира по футболу. Юни
оры. Полуфинал.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА.
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35 ■— «О Гербе Со- 

“ — «Не- 
«Общая

8.35
ветского Союза». 9.05 
мецкий язык». 9.35 —

биология». 10.05 — «Учащимся 
ПТУ». 10.35 — «Драматургия и 
театр». Театр А. П. Чехова. 
11.30 — «Семья и школа».
12.00 — «Зоология». 7-й класс.
12.25 — «Немецкий язык»
(повторение). 12.55 — «Этика
и психология». 13.25 — «Демь
ян Бедный — певец револю
ции». 14.20 — «Эстетическое 
воспитание». Передача 1-я.
15.00 -~ «Найти себя». Очерк 
о народном учителе СССР 
Н. Н. Дубинине. 15.30 -- Но
вости. С 15.35 до 17.30 — пе
рерыв.

ТОМСК
17.30 -  «Жабы». Научно-:по- 

пулярный фильм.
МОСКВА 

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.20 — «Для вас. ребята!» 
Мультфильмы. 18.40 — «За 
безопасность движения». «До
рога и дети». 19.00 — «День 
области». 19.15 — «-Жипотно-

водство — ударный фронт». 
19.35 — «Жи.вая вода Карпат». 
Телефильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Наш современник». 
KHKonporpaMwa.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Меньшой среди братьев». 2-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
«Сельский час». 19.20 — Пе
редача о вреде алкоголизма. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Чемпионат 
СССР по футболу. «'Динамо» 
(Киев) — «Шахтер». 2-й тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

И р  К
4  с е н т я б р я . Гастроли литов- 

сного цирка «Вильнюс» — 19.

К и н о

НА ЗАВОД ПРИШЕЛ 
Н А Р К О Л О Г

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

4 сентября. «Соперницы» —  
9, 12-40, 14-30, 18-10, 20. «За
конный брак» —  10-50, 16-20 
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
4 сентября, «Удар хищной 

птицы» —  8-40. 10 20, 12, 13-
40, 15-20, 17, 18-40, 20-20, 22.
«Тайна острова чудовищ»
9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20.
18- 10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
4 сентября. «Король джун

глей» (две серии)—  8-30, 13-20,
16- 30, 19, 21-30. «Граждане Все
ленной» —  10-30. Хроникаль
но-документальный фильм 
«Покушение на будущее» —  
12. «Сокровища древнего хра
ма» (две серии) —  8-40, 11-10. 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 сентября. «Агония» (две 

серии) — 9, 12, 15, 18, 21.
«Сельские Ромео и,Джульетта»
—  9, 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40.
19- 20, 21.

«СИБИРЯК»
4 сентября, «Раз горох, два 

горох» —  9-20, «Тайна золотой 
горы» —  11, 12-40, 14-20, 16. ■
17- 40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
4 сентября. «Герой ее рома

на» ~  17, 19, 21.
«АВАНГАРД»

4 сентября. «Бедный Джони 
и Арника» ^  11, 15. «Я вышла 
замуж за тень» — 19, 21 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

4 сентября. «Материнская 
любовь» (две серии) —  15, 18. 
2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

4 сентября. «ЛебеДь зимой»
--  18, 20, 22.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

4 сентября. «Не упускай из 
виду» —  17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н

4 сентября. «Осенний пода
рок фей» —  10. «Вариант 
«Зомби» —  17-20, 19-20.

Томскому техникуму об
щественного питания тре
буются комнаты для уча
щихся.

Обращаться по адресу: 
ул. И. 'Черных, 97. Справки 
по тел. 5-70-.35, 5-71-27.

Трест СТО.ЛОВЫХ ■№ 3 про
должает набор на годич
ные курсы поваров, шести
месячные курсы пекарей, 
четырех м е с я ч н ы е  курсы 
буфетчиков. Принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов. Выплачивается сти
пендия 64—72 рубля в ме
сяц.

Для поступления необхо
димы документы: свиде
тельство об образовании, 
характеристика, 2 фото
карточки 3X 4  см.

Лица, окончившие курсы, 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания и в 
институт советской торгов
ли.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству населения 
(пр. Кирова, 17).

Справки по телефону 
99-24-46.

Сибирский ордена Трудо
вого Красного Знамени фи
зике .. ^технический инсти
тут им. В. Д. Кузнецова 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение вакантных дол
жностей заведующих лабо
раториями (докторов и кан
дидатов наук).

Срок подачи документов— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

Документы направлять по 
адресу: 634050, Томск, пл. 
Революции, 1, СФТИ, уче
ному секретарю.

Томский центральный 
универмаг продолжает при
ем !на шестимесячные кур
сы учеников продавцов. За
время обучения , выплачи
вается стипендия 60—74 руб
ля в месяц. Окончившие 
курсы пользуются льготами 
при поступлении в техни
кум общественного питания 
и институт советской тор
говли.

Обращаться по адресу; 
г. Томск, пр. Ленина, 121, 
в отдел кадров ЦУМа.

Справки по тел. 2-64-96.

Томский машинострои
тельный техникум впервые 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ уча
щихся на вечернее отделе
ние по специальности «06- 
,работка металлов резани
ем».

На базе 8 классов срок 
обучения — 4 года 6 меся
цев. Вступительные экзаме
ны — по 25 сентября.

На базе 10 классов гото
вят техников - организато
ров производства по указан
ной специальности со сро
ком обучения 2 года 6 ме
сяцев. Приглашаются толь
ко квалифицированные ра
бочие по направлению от 
производства и имеющие 
профессию, связанную с об
работкой металлов, прора
ботавшие бригадирами не 
менее 3 лет. Зачисление — 
без экзаменов, после собе
седования.

Адрес техникума: г. Томск,
Северный городок, корпус 
№ 2. Проезд троллейбусами 
№№ 1, 3, автобусами №№ 3, 
6, 9, 10 до остановки «Путе
провод». Спра'вки по тел. 
5-80-61, доп. 8-45.

8 сентября

ЗАКРЫТИЕ ГАСТРОЛЕЙ ЛИ ТО ВСКО ГО  
ЦИРКА «ВИЛЬНЮ С»

Начало представлений: 4—5 сентября — в 16 и 19 ча
сов, 6 сентября — в 11, 16 и 19 часов, 7—8 сентября — в 
12, 15 и 19 часов.

Имеются билеты на представления в 16 часов.

ТОМСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО . ТЕХНИЧЕСКОЕ
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 

1985/86 учебный год.
В училище можно стать квалифицированным рабочим 

по следующим специальностям:
с восьмилетним образованием — штукатур, облицов

щик-плиточник; столяр (строительный), плотник; камен
щик-монтажник по ментажу стальных и железобетон
ных конструкций; мастер плодоовощевод; слесарь-сан
техник, газоэлектросварщик.

Срок обучения — 3 года.
Учащиеся находятся на полном государственном обес

печении: получают бесплатное питание, ббмзпндирование 
спецодежду.

Выпускникам вьиается диплом о получении квали
фикации и среднего образования.

Учащим1ся по специальностям штукатур, облицовщик- 
плиточник, столяр (строительный), плотник вьтлачи- 
вается стипендия — 56 рублей в месяц.

Со средним образованием — штукатур, облицовщик- 
плиточнник; столяр (строительный), плотник; каменщик- 
монтажник ^по монтажу стальных и железобетонных 
конструкции, газоэлектросварщик; мастер плодоовоще-

Срок обучения — 1 год.
Выплачивается стипендия — 86 рублей в месяц.
Для поступления представляются документы: заявле

ние на имя директора, документ об образовании, хара;к- 
теристика, медицинская справка (форма № 086/у), справ
ка с места жительства, три фотокарточки размером 
3X 4 см.

Зачисление проводится без вступительных экзаменов.
Всем нуждающимся предоставляется общежитие. Вре

мя обучения засчитывается в трудовой стаж. Вьшускни- 
ки, получившие дипломы с отличием, имеют льготы при 
поступлении в высшие учебные заведения.

Наш адрес: 634021, Томск, ул. Лебедева, 102. Проезд 
автобусом, троллейбусом № 2, трамваями №№ 1, 3, 4 до 
остановки «Улица Л. Толстого», Телефоны ' 1-17-16 
1-08-05.

)ТЯУМОУСТЯОИСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ТРЕСТ «ТОМЛЕССТРОЙ» И ЕГО ПОДРАЗДЕЛЕ

НИЯ, РАСПОЛОЖЕННЫЕ в г. ТОМСКЕ: главного тех
нолога), начальника производственно - (диспетчерского 
отдела, старшего инженера-механика, инженера по соц
соревнованию, инженера-диспетчера, старшего юрискон
сульта, инженера ,ОТК, техника-технолога, главного 
энергетика, секрет1аря-машияистку, механиков, началь
ника .отдела комплектации, заместителя главного бух
галтера, старшего бухгалтера, мастеров. Телефон для 
справок 1-02-62.

В УНРАБЛЕНЙЕ «ТОМСКАВТОДОР»: начальника
производственного о'гдела по эксплуатации и безопасно
сти движения, старшего инженера производственного 
отдела по эксплуатации автомобильных дорог, старшего 
экономиста планового отдела, главного бухгалтера уп
равления, !юрисконсульта, ^кретаря-машинистку, (теле
графиста, началь11ика УПТК, заведующего складом 
УПТК.

На БРОЙЛЕРНУЮ ПТИЦЕФАБРИКУ «МЕЖЕНИНОВ- 
СКАЯ» срочно: слесарей-сантехников, (слесарей-электри- 
ков, слесарей КИПиА, слесарей-операторов, слесарей- 
вентиляционщиков, газоэлектфосварщиков, рабочих гид
ровакуумного котла.

Нуждающиеся квартирой обеспечиваются в порядке 
очередности в течение 4—5 лет в пос. Светлом.

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портом и автобусами №№ 161, 130 до остановки «Птице
фабрика «Межениновская».

Лица, имеющие другие профессии, проходят перепод
готовку на предприятии. Справки по тел. 5-35-55.

В ФИНАНСОВОЕ УПРАВЛЕНИЕ ОБЛИСПОЛКОМА —
заведующую канцелярией. Справки по тел. 2-33-62.

На АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ УПРАВ
ЛЕНИЯ ТОПЛИВНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ; бухгалте
ров расчетной группы, главного бухгалтера, водителей на 
автокраны — «СМК-10», «МАЗ КС 3562», водителей всех 
категорий. Справки по тел. 3-89-59, доп. 3-02.

В ТОМСКУЮ ГОРОДСКУЮ ТЕЛЕФОННУЮ СЕТЬ: 
электромехаников связи, кабельщиков-спайщиков, элек
тромонтеров станционного и линейного оборудования, 
трактористов, техника в  абонентский отдел, диспетчера, 
столяра, телефонистов и учеников телефонистов в спра
вочную службу, нянь и воспитателей в детский сад № 62.

Справки по телефону 3-00-01.

В ТОМСКИЙ РЕЧНОЙ ПОРТ: газоэлектросварщиков,
рулевых-мотористов, крановщиков плавкранов, мастера 
РММ, инженера по котельно-сварочному оборудованию, 
группового механика по кранам, мастера погрузработ, 
начальника РСУ, инженера ЖКО, экономистов финансо
вого отдела, инженера по труду, инженера-электромеха- 
ника, старшего инженера-геолога. Справки по тел. 
2-26-51, доп. 2-17 или 2-42-54.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71, в бюро 
по трудоустройству и его филиалы.

Коллектив ПКБ объедине
ния «Томлеопрсм» скорбит 
по поводу кончины бывше
го заведующего отделом, 
ветерана труда, участника 
Велико!': Отечественной вой
ны

ЦЫБУКОВА
Николая Вениаминовича

и выражает глубокое со
болезнование родным и 
6.П.ИЗКИМ покойного.

Вынос тела — 4 сентяб
ря, в 14 часов, из кварти
ры покойного (ул. Сибир
ская. 101, кв. 9).

Правление облпотребсо
юза, совет ветеранов, пар
тийное бюро. коллектив 
торговой базы глубоко 
скорбят по поводу смерти 
ветерана труда и войны 

БОЛОТИНА 
Аркадия Ивановича 

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
б.чизким покойного.

Р у к о в о д с т в о  треста 
« С п е ц с т р о й м е х а н 'И З а ц  и я», 
управления механизации 
№ 2, партийная и профсо
ю з н а я  организации выра
жают глубокое соболезно
вание начальнику планово- 
цроизводствен.ного отдела, 
Иредседателю профкома 
В. Д. Сигайло по поводу 
кончины матери засл.у- 
женного врача РСФСР, ве
терана труда

УФИМЦЕВОЙ 
Валентины Александ

ровны.

Администрация, партком, 
' -^профсоюзный комитет про

изводственного объединения 
«Сибкабель» глубоко скор
бят по поводу кончины ве
терана труда, бывшего ьа- 
чальника производства 

ЛЕВИНА
Залмона Файвелевича

и выражают соболе з низа
ние семье и близким гю- 
койного.
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